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歯界展望
へ今春､歯科医学の向上と発展の為に永年貢
献された功績により紫綬褒章を受章された。

ご本人は峨後の混沌期にどうしたわけか入

ってしまった東京医科歯科大学ですが(笑)、

卒業後、 これからどうしようか、勉強する気

もあまりないし、 と迷っていたら、恩人の当

時の事務局長から保存の槍垣麟三先生に話を

してあるから行ってみろと云われ、行きまし

たら、このまま当教室に入れ、 と(笑)。その

後鈴木賢策先生を初めとして、多くの熱青ら

しい恩師､友人に恵まれこん日まで来ました。

本人は運命のなすままに生まれて来たんです

が…、この受章も皆様のお陰です｡」とご謙遜

されるが、保存学の大家、 また歯科医廉界の

出来ないの力現実なのです｡」と現状をキッパ

リと。また｢現在の国民の総医療費は約20兆、

今年度は21兆に葱ろうとしています｡しかし、

歯科はこの内9.9％。いま全国にある歯科大

学の付属病院はほとんど赤字ですが、医科は

黒字です。どんなに努力してみても黒字には

なりません。技術料の正当唾詔面がなされな

ければ調礎臨床家は簡略な治療法に逃げざ

るを得ません｡」と厳しいお謡「しかし、一番

大切なのは国民の健康。ただほど高いものは

ない、 という諺がありますが､保険料が安く

て済むことで、最も迷惑を被るのは患者なの

です。国民も皆保険によりその受けるメリッ

|､は大きいが、逆にその裏には大きな矛盾が

あることを認識すべきだと思うのです。欧米

先進国に姻凌しても我が国の国民一人当り医

療徴は最低なのです。真から国民の健康を願

うのなら、厚生省もその実体を真剣に考える

べきだと思います｣。「先年ある自民党の有力

議員に会った朧側険診湧輔弼1改訂の要求を

出すならば学問に則った歯科医療の基礎デ

ータをキチッと作成して欲しい、 と云われま

した。前山崎会長は日本の歯科医療をこん日

まで発展させた素I背らしい方ですが、今度は

その功績の上に中原会長が全国の会員の声、

実体を汲み上げ、学問に則った将来展望を作

成し実現してくれるものと期待しておりま力。

－－歯科医師過剰問題につきましては「これ

も先の保険の問題とつながっていて、多くの

態者を治療しなければ成り立っていかない現

環境下では過剰と云えます。が、 しかし、い

ま国民の総人口は約’億2000万人。総歯科医

師数約7万人の内、実際活動されているのは

約6万人。この数で割りますと1人当たり

2000人という数が出て来ます。今後、国民の

定期検診が法制化され国民の歯科保健の充実

を目指すとなれI鞘M会地に歯科医力喋まって

いる問題はありますが、将来の学生数の減少

も予想され、現在の定員削減の完全実施が大

切だと思います｣。さすがに永年､学問と臨床

の双方から冷静に当界を見つめてこられた方

だけに調号力がある。

一一卒後研修制度については「よく昔の歯科

は完成教育だったと云われますが、私はこれ

は真っ赤なウソだと思いますよ(笑)。大学に

おいて他のいかなる学部でも完成教育とは決

っして云っておりませんし、 そんなものはあ

り得なL,のです。逆にそれだから文部省の方

に、完成教育ならこれ以上充実させる必要は

ないのではないか、 という口実を与えていた

のではないでしょうか。 もし大学だけ莚完

成教育された歯科医なら、患者を何時までも

苦しめるような治療は行われないと思いま

す。確かにいまは各分野が細分化され6年間

で習得させることは不可能な状態になりまし

たが、完成教育とは昔からあり得なかったこ

となのです｣｡生命には直接関係がないことか

ら､歯の治療にはイージーな考え方があって、

そうした言葉が出て来たんでしょうが、鰄斗

医は読み方でﾝ､カイ(破壊)とも読めますから

ね、 とそれこそ歯に衣をきせぬお話。

－ご専門の保存学については「保存学は現

在修復､歯内､歯周の3つに分かれています。

その内鰯蝕は国民の歯に対しての認識の高ま

りにより、かなり減少して来ております。問

題は歯周病。これは予防と早期治療が大切で

すカミ人は症状が出なければ自分の歯は健全

だと思っています。一昨年厚生省が8020運動

をl唱え、私が委員会の座長をやりましたが、

この大筋は国民の歯に対しての認識、関心を

高めるために提唱された運動なのです。私は

これをキチッとやるためには、国民の歯の定

期検診を法制化することがまず第一だと思い

ます。地域ごとにこれをやれば歯科睡爾も多

勢必要となりますし。また、 そうした場所で

口腔内の異常力珈交合等を含めて全身の健康に

どれだけ影響を及ぼすか、 それを教え、指導

することが出来ます。こうしたことを私は歯

科医は当然ですが、 まず全身を管理する医者

によく知って貰いたいと思っております。痛

ければ抜いてしまえば良いという考え方bこ

れをまず是正させるべきです｣｡お話しの一つ

一つを的確にその問題の基点から解決の方向

までを論理だててキチッとお話し下さる。

読者の先生方もこれ等のお話しの中から、

それ漣とうなづかれた方も多いと思います。

まだまだご活躍して欲しい、今年66才に葱ら

れる教授である。
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日本歯科医学会会長

鶴見大学歯学部客員教授

東京医科歯科大学名誉教授

砂田今男
へ

、11上のために政府と常に接渉されたご尽力

は、皆様方もご存知の筈である。

お生まれは長野県丸子町。お兄様が当校を

卒業されていたことから勧められるままに医

科歯形味に｡大学に昇格後の第一回生である。

現在の歯科医療界に山積する諸問題につい

て「いま抱えているほとんどの問題は保険診

癖鬮Iの詔Iliが非常に低いことに関連してい

ます。ある有名人の治療を30～40分かけてや

り、受付で自己負担額が70円ですと云わ松

相手力鶏いて、歯科の治療は非常に安いです

ね－としみじみ云われました。保存・補綴そ

の他の治療も、まともに学問に則った治療を

したら赤字になります。医療過誤の問題も、

1日30人、50人とやらねばやって行けないか

へ、あわてふためいてやる。その結果起こる
のです。学問に沿った正しい歯科の道が選択

●略歴
長野県に生まれる。

東京医科歯科大学歯学部卒業。

東北大学教授。

東京医科歯科大学教授。

東京医科歯科大学歯学部附属病院長。

餌見大学歯学部客員教授。

厚生省医療関係者審議会歯科医師部会員

厚生省歯科医師国家試験委員会委員長。

日本歯科保存学会会長。

日本歯科医学会会長。

厚生省成人歯科保健対策検討会座長

文部省歯学視学委員。

大正13年

昭和28年

昭和42年

昭和52年

昭和60年

平成2年

昭和51年

昭和56年

昭和58年

昭和63年

平成元年

平成2年
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｜ 歯学部長 ｜－■
中山宏明 ｜ I

明治36年、京都帝国大学福岡画』|大学と

して設立された日本を代表する伝統校の1

つである九j'|'|大学は、駅から10分ほどの博

多湾にほど近い場所に広大な敷地を有して

建っている。北と南と大きくわかれるが、

キャンパスの雰囲気は、 どこか北大の印象

に似ているのは、両大学とも古い歴史を持

ちぼがら、カラッとした風土を背景に持つ

環境下のせいではないだろうか、 と思う。

お会いした中山歯学部長。微生物学を一

筋に勉強されてきた方だけに、無口で固い

イメージの先生を想像していたが、大学へ

様､明るくカラリとした印象亡ホッとする。

今年4月歯学部長にご就任b と同時に新

入学生を迎え入れ、その第一声を「大学と

は自ら学ぶところですが、最初の2年間の

教護課程は高椀聯代と変わりなく、 とかく

受身の勉強を強いられます。その結果意欲

を失う学生も多くおりますが、私はそれを

】

自らの姿勢一受動を肖鋤に変化させること

によっていくらでも楽しくできる、例えば

講義一つを取っても疑問点や考え方を教官

と1対1で討論し合う位の積極性を持つこ

と、 そうすれば内容はむろんですが、お互

いの人柄もわかり人生勉強と共に諦義その

ものも面白くなってきま水と話しました｣。

また「当大学は医学部と歯学部が密接LA

いますし、教義課程においては中身の遠＆

は全くありません。将来同じ医療界に身を

置く者同士にとって、人間的成熟の基盤を

共有することは有意義なことです｡」とも。

現代の学生をご覧になって「我々は自分

の若かった頃を棚にあげて､今の若い者は、

と云いますが、私は自分でもあまり真面目

な方じゃありませんでしたね(笑)。テニス

部に入っていたんですが、勉強ができない

ことは総て練習の厳しさのせいにして逃げ

ていましたから(笑)。た芯今は部活に入

るより気軽に楽しめる同好会の方が良い、

という学生が多くなったみたいですが…。

でも部の顧問をしておりますのごコート

などて時々話をしますが､同じ趣味から農
平灰(ひょうそく）が合うというのかな、L

■プロフィール

●l960九州大学医学部卒業

●1960国立別府病院でインタ ン

●!961 九州大学大学院医学研究科(細菌学専攻）

●1965九州大学医学部生化学教室助手

●l969スタンフォード大学生物学科研究員

●I973九州歯科大学生化学教室教授

●l977 九州大学歯学部口腔細菌学教室教授

●l991 九州大学歯学部長現在に至る

専攻微生物学特に細菌遺伝学及び真菌学

4
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へ

の我々とほとんど|司じですよ」と楽しそう

に話される。

お生まれは福岡、育ちは大分市。ご実家

は撒腿医の時代から10代続いた医者という

名門である。大分上野丘高等学校から、ご

経歴が示すよう当大の医学部へ。が、臨床

家への道を歩まず､微生物学一細菌学者と

して研究者の道を選ばれた。

細菌学の将来については「歯科における

二大疾悠はご存知のように、餓蝕と歯周病

ですね。鰯蝕はもう制噛感染によって起こ

へ吟いうことは間違いありません。また、

函周疾患も、その本質は淵噛に起因するこ

とも解明されておりますb医学界には以前、

細菌で起こる病気の時代は終った、 これか

らはウイルスだなどと云われた時期があ

りましたが､ライム病等に見られるように、

新しい細菌が次々と発見されています。歯

科における最後のツメは細菌学だと思って

おりますし、今後も大切なジャンルである

ことは間違いありません｡」とキッパリ。歯

科はとかく技術優先に走りがちであった

し、 それも大切であるが、近年は身体全体

から診る歯科学という方向に変化しつつあ

海外からの卵多生を10人余り受け入れ、歯

科に関してのあらゆる勉強を各専門家が2

ヶ月半にわたって指導する国際協力到喋団

(JICA)と共催のコースを持っております。

東南アジアはもとよりアフリカ、中南米な

どから、大学の助教授クラスや政府の技官

などが来日されますが、 こうした国と国と

の医療を通しての交流は、将来必ずプラス

になって行くと思いますし、 ここまで成長

した我が国の責任でもあると思うのです。

今後もこの活動を大いに発展させて行きた

いと思っております｣｡-10代続いた医家

のご実家が、先生の代になって閉院された

ようですが、振り返っての人生は？ 「そう

ですね一(笑)。 もともとは理学部を志望し

ていたんですが、父から、まず医学部に進

んで：それから基礎学問をやれ、 と云われ

たんです。跡継ぎ云々は全く云いませんで

したね。私自身も好きな学問をやることが

出来たし、良かったと思っております。ま

た、 この校風力私に合っているのか、こう

した雰囲気は今後もどんどん伸ばして行き

たいし、私自身、歯科医療の発展のために

は何でもやる、という気持ちは強いですね。

医学部出身の基礎一筋に来た私を歯学部長

にする。良かったのか悪かったのか、面白

い大学でしょう(笑)｣。印象通り丁寧だが、

ザックバラン駁お人柄である。

卒後I刑多制度の充実度については「ハッ

キリ云っておおいに改善する余地がありま

すね。新人の訓練のか葱りの部分を開業医

に頼っているの力現状ですし、大学の怠慢

と云われても仕方ない一面もあります。短

兵急ではなく、地道な努力を続けることに

よって、よい方向へ持って行くことができ

ると思っています｣。

医．歯が一つになって、人間の身体を守

り、共に前進して行きたいと願う歯学部長

の熱意が伝わってくる。国の重責を担う、

柔軟な頭を持つ若きリーダーが近年次々と

誕生しているが､ここにも一人頼れる方が、

の思いが強い。56才である。

序

～

る。外部から物が入る最も大きな入口であ

る口腔ゆえ当り前であるが、同時に胤噸に

脊愚鰯茎溌鰯嘉欝
なづける。

ブl州大学のPRは如何に？「当大学は研究

面で開放的であろうとする雰囲気が昔から

ありまして、歯学部の大学院生も、医学研

謡斗で論文を仕上げようという人が結憐多

いのです。こうした雰囲気を更に伸ばし、

日本の歯学を維持する大学のひとつである

自覚を持って、次の世代の教育者・研究者

を育てていきたいと願っております｣。 ま

た、嗜からの土壌のせいか､海外との交流

も活発で欧米の有名大学や研究所にも毎年

留学生を出しておりますし、逆に当大学て､

学ぶ学生も多く受け入れております｡。－

その具体的な活動として「当大学では毎年

〆、砂ﾄ,大学国際歯科研修ｺｰｽ"と称して、

ロ

＝

■
琴
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歯科医師会く活躍だより〉

会
長
／
清
藤
勇
也

社団法人｜

県 師

法同

科 画

にそれを施すことは出来ません。

しかし、歯瀧膣師のレベルは後で：そ

の実情を熊谷専務理事がお話しますが、

決して低くはありません。

現在県下は、 9つの支部に分かれて活

動しておりますカミご存知のように青森

県は広い地域に村や町が点在しています

ので､青森市は会員数143人､八戸市は98

人と多いのですが、少ない支部は15～20

名という歯科医過疎ともいうべき状i喉

呈しておりま魂こうした支部も、いかに

平等に指導していくか、 これ力歌々の課

題だと考えておりますが､現状の予算の

中では･･も今後の問題点であり議題です。

会 長：清藤勇也

副会長：神馬健太郎

副会長：立花義康

専務理事：熊谷徹

常務理事：高畑研佑

常務理事：堀内陽治

常務理事：成田文治

常務理事：松山陽一

常務理事：成田保久

常務理事：佐藤甚弥

理 事：船越良一

理 事：山田芳夫

理 事：近藤悦夫

理 事：稲垣利衛

理 事：白井挺責

理 事：石岡 隆

理 事：渡辺速人

理 事：久保田肪

理 事：嶋谷保寿

理 事：仲條孝氏

理 事：鍋谷聖道

理 事：山口勝弘

監 事：相田治平

監 事：桜田守利

監 事：小泉 伸

青森駅より3～4キロ。雪中ではそう思え

ないが、雪がなくなると急に道路の|隅が広く

見えるのは気のせいか。 とにかく走る車が快

適である。県歯会館はそうした|幅広い道路の

角地に建っている。地上3階建の建物は県歯

会館としてはあまり大きくはないが、内部は

暖かい雰囲気に満ちていた。 1階は事務室と

会長室、 2階は図書室、研修室、 3階が大会

議室となっている。

役員改選後第一回目の総会が開かれるのに

先立ち、今年2期4年目を迎えられた清藤会

長、前青森支部会長であられた神馬副会長を

初めとして、立花副会長、熊谷専務理事の4

名の方々にお集まり頂き、県歯の活蝿状況、

悩み、将来展望などを多方面に亘って語って

頂いた。

副
会
長
／
神
馬
健
太
郎

清藤：現在県民およそ147万人を会員の歯科

医師533名とその他でカバーしておりま

すが、やはり近年他県同様、急敷に歯科

医が増えて来ております。意外と思われ

るかも知れませんが､当県の平均所得は、

昨年度の経済企画庁の発表によります

と、全国47都道府県の内46番目、平均所

イ罰70万円なのです。こうした状況下で、

私達歯科睡耐は、いかにして会員の質の

向上を図りながら、最新の齢斗医療を県

民の為に施していくか。それが目下最大

の悩みでもあります。都会地では、例え

ばポーセレンや金属プレート等の治療は

一般診療で通用していますが、県民の所

得の低い地方においては、患者はその金

額の負担には耐えられません。一般診療

は全体の10%にも満たないのです。私は

会員に常々申します｡｢魅力ある会､メリ

ットのある歯科医師会にして欲しい、 と

よく注文されるが、地域住民と公平に利

益を得るよう医療を進めてゆくのが我々

の責務であろう」 と。医療は日進月歩、

新しい技術、材料がどんどん研究開発さ

れているのに、現状の保険制度では住民

神馬：私は外部(住民及び行政)と内部(歯科

医鋤の双方から見た現在の歯科医療の

在り方をお話してみたいと思います。

いま全国どこでもそうでしょうが､農
たきり老人問題を含め、公的機関にお･､‐

る歯科医療の在り方が大きな問題となっ

ております。各地にある保健所も歯科医

が常駐していないことから、現状は歯科

医師のボランティア活動によって成り立

っている、 ということです。 と同時に歯

科衛生士法の改正によって、口噛旨導を

する衛生士を髄〈ことが出来るようにな

りましたが、 それさえもやっと県内で目

鼻がつきそうなのは2～3カ所これは

私達内部だけでは解決出来ません。やは

り行政側が真から県民の口腔指導を考

え、初めて成り立つものだと思うので魂

これに今全力をあげて接渉中で式また、

その寝たきり老人治療において大切なの

は恕着力靖病者であるということでG
これは医師会側とのタイアップが重要に

一

ー

一一一一 r一一＝
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激ってまいります。 もともとは救急医療

へ制に始まった活動が、医師の依頼によっ
て私共が協力し、 その方向に進んだもの

ですから、当県においては堅い細りや規

制を設けることなく、お互いの話し合い

の中から非常に上手くいっております。

これを徐々に会員全体に今後は波及させ

ていかなければと思っております。た

だその場合でも行政側の理解がどのよう

に、 どこまで可能か。また、 これは地方

独侍の問題でしょうカミー歩市外に出れ

ば無歯科医は地域によっては外国人に

頼っている所もありました。こうした現

状を都会地と同じ土俵上て考えては、互

いの歯車がいつまでたっても噛み合いま

せん。国民全体から県民、更に細部へ、

へ平等に医療行為が行き届くよう、我々歯

科医師の現状を含めて考えていかなけれ

ばいけないと痛切に思っております。

立花：私は日本また県下の学校歯科医会関係

の仕事を主に進めて参りましたのて：そ

のお話しを。

3年前、私は青森県の歯科医療のレベ

ルアップ｡を願って、全国学校歯科保雌大

会を当県で開催し、 その実行委員長を勤

めましたが、残念ながらまだまだ青森県

はレベルカ砥かつたようです。その原因

は皆さん方が云われたように、都市部と

過疎地のギャップの差が大き過ぎるから

だと思います。それを考える|礒やはり

卵参会等でかなり高いと自負しておりま

す。各地で開かれてL,る研修制度も認定

されているだけで16グループもありま

す。中でも、県歯会で年1回開催する全

会員研修会は今回で14m目を迎えまし

て、会員の発表内容も年毎に向上してお

ります。原則としてﾀ陪|嚇師は呼ばず、

講演は一般開業医の中から募集して、こ

れはと思う淘魑を発表してもらいます。

実質的てミ時には失鯛列を含めながら身

近の問題を話しますから出席者から好評

のようです。その他、台湾高歯衡hの歯科

医師会と姉妹会を結んでおりますので、

毎年交互に会員が行き来し発表会を。今

年6年目を迎えております。

編集：では最後に、県歯の展望を会長に。

清藤：やはり先に話しましたように、広い地

域でそれぞれの翻青が異なるものですか

ら、なかなか-豈括するのは難しいのです

が､私達の役目は、会員が歯科医師会に

入って良かったと思う方向に。一方県民

が口腔衛生は会にまかせれば安じ､姪と

いう気持ちを持つように。今後も歯科医

師は増えると思いますし、県民の蹄斗に

対する要望も多岐になってくると恩&､ま

すカミ色々な未来を想像しながら、詞青

をふまえた、やりがいのある職業への確

立を全員で努力して参りたいと願ってお

ります。

副
会
長
／
立
花
義
康

での学校歯科保健から、さらに生涯歯科

保健へと拡大して行かなければなりませ

んが、その場合でも、行政と歯科医師、

その双方が理解を示し、多大な協力をし

てもらわなければ実現は不可能なので

す。幸い今回副会長になりましたので、

会員の学校歯科保健会への入会、協力を

仰ぎ、繊密な計画のもと、 まだまだ多い

専
務
理
事
／
熊
谷
徹

~

、

’
』
』

県下の児童、学生の歯の健康管理を実行

して行きたいと思っております。

熊谷：私は県歯会における研修会の活躍状況

を。

当県は先程会長のお話にもありました

ように、県民の所得レベルは低いのです

が、鰄斗医師のレベルは活発な勉強会、

13
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してくれたり ･ ･･ハイ／感謝しており

ます。

Q:経営は順調ですか？

院長：勤めていた辻先生から、 これからの開

業は厳しいよ、 と云われていまして.､。

いま身をもって味わっております。診療

生活と医院の経営。初代ですので、私が

雰囲気づくりを含め、総てを作り出さね

ばなりませんし、 その反応も即返って来

るわけですから、良くも悪くも怖いです

ね。でも、患者数はお陰様で開業3～4

ヵ月Ij位から、 1日50人程度になり、そ

のままずっと来ておりますから、順調に

行っている方だと思っております。

Q:歯科医を志された動機は？

院長：高2の頃だったかナー。お父さんが外

科医の友達の家に遊びに行ったんです

よ。そこでお父さんが息子に「インター

ン時代に私が診ていた悠者が亡くなっ

た。その時家族と共に私も涙が止まらな

かった。年をとって、今はあの頃の心が

薄れかけているが、 もし医者になりたい

のなら、 そうした純粋な気持ちを何艤迄

も忘れてはいけない」という話をしたん

です。傍らにいた私も感動しましてね。

医者力無理なら、 と齢§|･医になりました

が、 その話が今でも頭に残っています。

Q:いいお話しですね。ところでスタッフ教

育については？

る辻歯科クリニックで3年間勤務医生活を送

り、平成元年、ここ生まれ故郷にもどって|ﾙl

業5月で丸2年を迎えたばかりの若き院長

であるが、お話ぶりもゆっくりと落ち着いて

いるのが信頼を呼ぶのであろう、悠者数も多

い。

Q:気持ちの良い､素晴らしい診療室ですね。

院長：お陰様で設計士にも恵まれまして、皆

さん気持ちが良いと云ってくれます。私

の希望は、昔の歯医者さんは、小じんま

りしていて暗い雰囲気というイメージが

強かったものですから、とにかく明るく、

と云うことでした。ユニット配列につい

ては､セパレート方式にはしたくないが、

その場合でも隣りの忠者さん|司土が気に

ならないように、 ということ垣ユニッ

トを少しづつ斜めに設置しました。

Q:ご購入は？

院長：土地は父が以前買っておいた所を。約

280坪あります。建物は私がオール借金

で(笑)、約60坪あります。父が肥料．飼

料の会社をやっておりますので、その信

用でやっと備りられました(笑)。

Q:お父様のあとは？

院長： 1人っ子ですのて跡継ぎは全くおりま

せん。父も初めは私が歯科医になること

に迷ったらしいんですが…｡まだ若いし、

その時は･･･諦めてるみたも､ですね(笑)。

でも開業にあたって、友人、知人を紹介

jl』州自動車道･八女(やめ)ICで降り、腱家、

郊外住宅力漁在する道を15分程走ると、突然

といった感じて大き江建物が目にとまる。ご

紹介の庄山#銅医院である。

前面から側面にかけて17～18台は可能と思

われる広い駐車場。建物エクステリアは、玄

関両サイドに外壁を作り､下面には低い#i沐、

上部は建物・外壁間に白い|桁の枠力湘まれ

ている。入口は左右に薄いブルーの太&､円筒

状の柱と、田圃風景の中でひときわ目立つ見

事な設計である。

へ待合室は薄茶のジュータン､天井､壁は白。

一角に低い段差をつけて、 6帖ほどの對室が

お年寄りや小児向けに設けられて↓､る･

受付は横憂のオープンスタイル。照明も大

型円形灯とダウンライトの2形式を使用。窓

枠は玄関ドアーも含めて総て黒。思い切った

インテリアであるが、若さと落ち着きの双方

カミ上手〈ミックスされ、 しっとりとした中に

も斬新な雰囲気を感じさせている。

診療室に入ってまた驚く。曲繰伏に作られ

た同耐は総て素通しガラス。周囲の景色が一

望に見渡せ、 ワイドスクリーンを見ているよ

うだ6アイボリーと薄緑のくスマイリーZ>5

台が並ぶユニッ|､背面のキャビオ､ツトも室内

に合わせ曲線状に。柔らかさと開放感。座っ

ているだけで気分が良くなりそうな診療室で

づる。
院長は福岡歯科大学を卒業後大牟田にあ
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院長：スタッフにも、医療はお金のサービス

は出来ませんから、 その分メンタル的な

サービスを、 と講し、私自身も含めその

ように'C掛けています。自分が他の医院

に行った時どんなところが嫌で、 どんな

ところが良かったかを思い出して欲し

い。来院者には皆で挨拶、帰りには心か

らお大事に、 と云う言葉を忘れないこと

等ですね。それと開業時に、私も初めて

ですから、皆さんもいっしょにこの医院

を作っていく、 そういう気持ちで跡､て

欲しいと云いました。お宅のスタッフの

方は気持ち良いですね、 と他から云われ

今の時代は態者さんの意識も、 もちろん

技術は当たり前ですが､精神的なものを

より求める時代になりましたのでくじつ

くり友人感覚で話し、説明することが大

切なのではないでしょうか。それと経営

而での現実、 このギャップを如何に埋め

ていくか。これがこれからの訓魑ですね

（笑)。

Q？オサダの〈スマイリー|Z>｡いかがですか？

院長：待合室から診療室に入って、ユニット

は左側に並んでおります。その為左サイ

ドから座ることが出来る<スマイリーZ>

が、 ドクターカ動く必要もなく最も良か

勤務医時代に使って↓､て、使いやすかっ

たし、アフター而もしっかりしておりま

したので、開調畔の樹戒はオサダだと決

めていました。

Q:最後に友人、知人に何かコメントがあり

ましたら…。

院長：そろそろ同級生が開業する頃ですが

…･･私は一歩先に開業しましたのて：開

業までのプロセスや問題点など、何か私

でお役に立つことがありそうでしたら、

ぜひ一報下さい｡卒後はお互いに忙しく、

なかなか同窓会も開けませんが､なる黍漣
く早いI噸明に会いたいですね。身体に気～

た時は、自分が誉められたことよりうれ

しかったですね｡今スタッフは受付2名、

衛生士4名、助手1名、技工士1名です

が、良いスタッフに恵まれました。

Q:この辺りも歯科医師過剰ですか？

院長：卿|ﾘ||市、山門郡と合わせ人口11万強に

50軒位ですが、 'i7の中心部に多く、この

辺りはちょっとはずれておりますから

・・昔と違って、今は車社会ですから、

かえって郊外での診療の方が患者さんに

は便利なようです-ね。

Q:将来は？

院長：まだ始めたばかりですので、 とにかく

あの医院なら安心という気持ちを浸透さ

せることと、私自身の勉強を、 という気

持ちだけで精一杯です力も理想と現実一

ったのて決めました｡オサダについては、 をつけて頑張って下さい。
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東京．八王子より八高線に乗り換え、緑濃

い丘陵地をおよそ35銭古い映画のワンシー

ンを観るよう産可愛い駅舎。その金子駅から

静かな住宅地を5～6分走ると、ク翻リーンと

ブルーの地に白ヌキ文字の「坂本歯科クリニ

ック」｢坂本クリニック」の2つの詞便が目に

止まる｡グリーンはご紹介の歯科クリニック、

ブルーはお兄様が経営される内科･小児科て、

ある。院長のお話によると、パスを利用すれ

ば西武線に出られ、新宿にも僅か1時間の距

離とのこと。そういえば周りの丘陵地もどん

どん拓かれ、新しい住宅集落が出来つつある

のが目に入る。数年後にはマンションや郊外

住宅が密集する町へと掛目を一変していくこ

とであろう。前而は14～15台は駐車可能と思

われる広い駐車場。向って右側のドアは内科

のお兄槌左から入り、階段を上がった2階

部を歯科医院が使用されている。

待合室の床はアイボリー、知1言・壁は白。

受付前面部と待合用椅子はi腱茶で白いイメー

業。その後7年、同大麻酔科にて研究生活を

送り、昨年9月退職翌月生まれ故郷である

当地に、先述のお兄様と共に開業の第一歩を

踏み出された。

2軒、人口当りでは余り多くないのでは

と思います。

Q:広い土地に、ゆったりとした診療室。ご

自分で？

院長：いいえ、土地は亡くなった父から兄が

相続建物も兄力建てたのを私が借りて

おります。内装、ユニット等はもちろん

私の借金ですが(笑)。

Q:保険と一般、どちらが多いですか？

院長：ほとんど総て保険です。でも現在の保

険制度の在り方にはちょっと疑問を感じ

ますね｡決められた保険内で材料そのi鮨
総てを櫛濡しますと、必ずまた再治療を

しなければならなくなります。そうすれ

ば国は、 また保険料を支払わなければな

りません。予算が苦しいと云いますが、

その方がもっと大変ですよね。国は臨床

の現場をもっと把握してもら↓､たいし

、矛盾を感じますね。

Q:開業されての感想は？

Q:麻酉蒋斗に7年と云われますと、臨床のご

経験はわりと少ない、と感じますが…。

院長：いや、夜間診療をやっている医院等で

けつこうアルバイトをやっておりました

ので、治療には憤れていましたよ。ただ

開業にあたって必要な情*峰はあまり入

って来ませんでしたので、 その点の不安

はあl)ましたれ。でも当市にはH大卒の

先生が多いので、会への入会やその他

色々アドバイスを頂けて助かりました。

Q:開業後9カ月あまり､運営は順調ですか？

院長： 1日平均30～35名位の患者数ですの

で、友人の話では順調だと云われるんで

すが(笑)、フルタイムで勤務した経験が

ないのご自分ではよくわかりません

ジの中、アクセントをつけている。室の一角

にはジュータンを敷き小さな子供専用の待合

コーナーが設けられている。

診療室は広い室Iﾉ1の中央にスマイリー〈フ

ァインS型＞2台、L型1台が設置され、窓か

らは茶畑、野原、腿には対面の丘陵地に建つ

色とりどりの住宅力埋まれる。静かでゆった

り、素1背らしい医院環境である。

院長は昭和58年11本大学松戸歯学部を卒

（笑)。ただ土地柄からか繁閑の差が烈し

く、閑な時はガラガラ、混めば地獄礫）

と思うように来院者があります。夜も7

時迄ですが、顔見知りの近くの方や痛い

と云う方が来院されれ(畑rるわけにもい

きませんし…。もう少し平均化されれば、

と思っているんです。

Q:この辺りの歯科医院軒数は？

院長？横に長い町ですが、東西約4キロ位に

院長：大学時代とは全く違った苦労ですね。

自分て鐸やれば制約は少ないが、その変り

責任がグッと重くなります。前に云いま

したように治療での苦労はありません

が、保険の計算やスタッフの問題等、い

わば裏方の仕事には今でも頭を抱えてお

ります(笑)。

Q:診療室を作られるにあたってどんな月『~
を。また、ベビーサークルが診療室内に

18
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じり、コンピューターの画面に向かって

アレコレ考えたり、操作することが好き

ですね。ストレス発散はドライ式車が

混んでいてもハンドルを握っているだけ

でたのしくなるんですよ(笑)。

Q？最後に、全国の友人、知人にコメントを

どうぞ6

院長：遅ればせながら開業しました。院長と

は名ばかりで、実際には、診療よりも裏

方のほうが多い「黒子」のようなもので

すが、大学時代に覚えたOAを活用して

励んでいます。これから、 もっと忙しく

なると思いますが、治療の質を落とさぬ

ように頑張ります。

遅いので、 2交代制にして、常時2～3

人が入れ替って勤めております。

Q:将来は？

院長：まだ開業したばかりですので、具体的

には考えておりませんが･ ・高齢化社会

に入りますので、下(内科)とタイアップ

しながら、他に疾患部を持つ態者さんで

も安心して治療出来る医院にしたい、 と

思っております。今は難しい面もありま

すが、麻酔科に長年おりましたので、 そ

の知識を活かせたら、と思っておl)ます°

Q:ご趣味は？

院長：読諜、特に中国の歴史が好きで色んな

本を読みあさっています。それと機械い

置かれておりますが、若夫婦が多い土地

では喜ばれるでしょうね。

院長：ええ、赤ちゃん連れのお母さんが多い

ものですから、 その場合どうするか、 と

置いてみました。空いている場合は、お

年寄りの方が荷物を置いたり、多目的に

使われております。全体の雰囲気はやは

り明るく、モノトーンをベースに木目を

活かした室内にしました。間仕切りは総

ての患者に目力堀くよう、初めから考え

ませんでした。ユニット配置は、この辺

へはまだまだ家力甦つ可能性がありますの

で、将来のことを考え、配管は5台分し

てあります。それと車椅子使用者のため

に、階段を広く取り、 また入って来た場

合も診療室にそのまま入れるよう、 ドア

ーを両開きにし、ユニット脇まで来れる

ようスペースも確保しました。

Qスマイリー〈ファイン>、S型とL型の両

方をご使用されておりますが､いかがで

すか？

院長:L型は入れ歯中心の方。特にお年寄り

には喜ばれますね。S型は一般の水平診

療の方々に使っております。ファインは

初めて使いましたが、特にスイッチ回り

が使いやすいですね。デザインはもう鎧

へ高ですよ(笑)。
』：スタッフ櫛戎は？

院長：衛生士1人に助手3人と私です。夜が

凶
織

ｌ
凶
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姪
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誌上交友録

へ小島哲先生

の巻

★★ ★

横浜市南区別所中里台40-9

★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★ ★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★

受けたり、ご協力を頂いたりして今日に至っ

ております。信頼関係とは凄いものですね

－｣｡その信頼関係の大切さが､この先生のラ

イフワークとも言える地域住民への歯科医

療の中にも生きて来る。再び「このセンター

の事業ですが､休日に加えて､夜間診療を365

日行っているのは全国ではめずらい､ので

はないでしょうか。昭和62年の10月から始め

て既に4年近くなりますが、市から大変感謝

されております｡次いで心身障害児者診療で

すが､これも質盆共に拡充し､特に心に障害の

ある方々を対象にした成果が定蒜してきま

も大きなメリットが返って米るわけです｣。

横浜はI｣本の歯科医療の発祥の地。東京将I職

浜市といわれる位､環境も住民意識も都と同

一化されつつあるが、 ここに来てMM(港み

らい)21世紀と称する大都市計画によって街

全体が大きく羽撃こうとしている。こうした

動きに連動して、当界も新しい歯科医師像を

創造して行きたいと熱心に語る。 「私の医院

でさえも20年近く前までは整理券を出すほ

ど忠者さんがおりましたカミオイルショック

を境にして、徐々に減り始めました。これは

齢斗医師の過剰だけではなく、蛎斗医旅の質

新装なった全国でも有数の歯科保健医旅

センターを擁する横浜市歯科医師会の一室。

市歯科医師会の専務理閏罪として、今年で､5

期9年目を迎えた小島哲先生を、前広島市

歯科医師会会長荒谷和明先生のリレーによ

へ訪問いたしました。

話題は当然その方向に「横浜市は人口330

万人､歯科医師会員麺400人と、全国の都道

府県レベルで言っても共に11番目にあたる

大都市になりました。 9年前岡田会長の命を

受け噛科医師として地域をI会に黄献し、信

頼感を確立する為に全力で努力"、 その基礎

から具体的方向まで作り上げるようにと、セ

ンターの設立にあたりました。ご存知のよう

にここ10年救急診療を皮切りに、心身障害児

者に対する世界的な支援､それに続く寝たきり

老人を初めとする要介謹者に対する福祉・医

療両面にわたる施策等社会的ニーズに応え

ることが私達の組識としての使命になりま

した｣｡良く透る声､歯切れの良さ、さすがは

辞務理事､いや歯医者さんである｡『こうした
ことがその時々の困難はあったもののほぼ

予定通りに進んで来ましたのも、横浜市の行

政の“と信頼が大きな要素になっていまも。

お生まれは東京。ご本人は、私は戦後の焼

跡の子ですよ、 と笑われるが､豊島冊臓(現・

学芸大学)付属小学校から開成中学、高校を

経て東京醗斗歯科火に。優秀な生徒であった

ことは確かである。その医科歯科で当時講師

をされていたのが、先生にリレーされた荒谷

先生である。瞬とは不思議なものですね－。

卒後のおつきあいはほとんどなかったんで

すが､私が政令都市の歯科医師会の役員連絡

協識会メンバーとして出席した15年前、偶

然、再びお目にかかりました。以来、毎年1

（ですがお会いする度に先輩として指導を
｜☆…☆☆…☆……*……I

力弛歩したことにも原因があります。これは

国民腿恢にとっては良い方向であることは

間違いありません。その中て我々会謝ﾃを預

っている者は、住民と会員のｲ;I酒の利益の間

に立っていかに葺鐸を進めていくか。これが

大きな使命の一つでしょう。 「日本では医学

と医旅の乖離が大き過ぎます。今の医療制度

はその歪みの具体的な現れであるといえま

す。これでは国民医療の将来は楽観できませ

ん。特に国の歯科医療行政は貧困で意識に欠

陥があるとしか思えません。歴史的に不毛な

経過の上にこうした現症があるのでしょう

が。いままでの考え方を全部くつがえす位ド

ラスチックな改革が必要です｣。どこまでも、

歯科医師と地域住民、国民への奉仕を一途に

考え、情熱的に語り続ける小島先生。同じ歯

科医旅界に身を置くものにとって、頼もしい

かぎりである。

3者が一体となっていま着々と地域歯科医

癖蔦業がW錐されておりますが、執行部の1

人として、 こうしたことの成就はわがことよ

りうれしいですね｣。開業医としてご自身の

診療所も運営して行かねばならないだろう

に…。 しかし、 こうした先生がおられるから

こそ、いま鐵斗医療界に立ちはだかっている

大きな識問題も徐々に国民のコンセンサス

を得られ氷解して行くというものであろう。

「会員の方達にも話すのですが、 ここでのそ

うした方々への医療がやがて自院での診療

を発展させて行くと。専門的な知識を得、研

究を重ね、現場を踏むことから新たな成果が

生まれてきます。また、 このセンターが需要

を堀りおこして会員の医業としての環元を

2次的に狙っていることも、当初からセンタ

ーの目的とし、セットされているのです。地

域社会に貢献することによって、会員自身に

★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★
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■|地域歯科事情
社団法人

事‘’歯 矛域 へ一

一

葛飾区歯科医師会

会 長：加藤勝成

副会長：川本黄石

副会長：渡辺和夫

専務理事：塚本亨

謹謹

図

常務理事：根岸哲夫

常務理事：臼井潔

常務理事：小松孝至

固定診療､訪問診療の2通りの歯科診療を

実施する理想的な､葛飾方式"とは？

亀有駅から青戸方面に向って環状7号線を

徒歩で7～8分。道路に沿って新装成ったば

かりの白い3階建のビルが目に止まる。地域

住民、特に障害を持つ寝たきり高il#者を主体

に齢斗医療を行う診療所、たんぽぽ歯科診療

所〃である。

1階室内は診療室ごユニッ|､3台、寝た

ままでも全顎レントゲンカ斗瀧細来る特別仕

様のX線室と受付も2階は広い医局員室と会

議場、補綴研修室。 3階は30余人が同時に受

識出来る大研修室となっている。単にこれだ

けの室を設けるだけなら、他の歯科医師会館

と変わらないカミここでの医療システムは、

1F～3Fまで総てA.Vシステムで結ばれ、

各階での治療行為、研修内容が、全館どこに

いても、スイッチひとってTV画而、また設置

されたスクリーンに映し出され､全景手元、

口腔内が自由に見られることである。

何らかの方法で通院が~可能な態者に備えた

当施設での診療を固定診療方式、通院不可能

でスタッフが器具を持参し診療する場合を、

訪問診療方式と呼び、全国の歯科医師会から

、葛飾方式〃 として羨ましがられている。ま

さに211齢己の歯科医療方式である。

また、当会ではこのほか剛障害児専用歯科

診療所〃をここより車で5～6分の区歯科医

師会館1階に設置して10年余b当館の建設に

あたっても、 その実績が区民と行政の双方か

ら支持されたと聞く。

だがここまでの道程は皆様もご承知のよう

に決して平坦な道ではなかったようだbその

辺りのご苦労話しを交えながら、内情を会長

以下推進功労者の方々に語って頂いた。

方々が立案し、行政側

に強く働きかけ、 その

実情を区が理解してく

れたものを私達が実現

したのです。これだけ

の土地、建物は単に私

を示してくれましたのは、やはり10年余り

の障害児診療の実繊を認めてくれたことに

あると思います。良否は別にして、いま岸

で社会的にも貢献のあった人が障害を起こ

し、車椅子で治療を受けに行っても、泣き

叫ぶ子供達と一緒では神経的にも参ってし

まいます。医療に差別をつけるわけではあ

りませんが、 こうした老人は今後増えるで

しょうし、 その方達の心もまた大切なので

はないでしょうか。ただこれだけのMM用を

歯科医師会の活動に捻出してくれたのです

から、中途半端な気持ちでは出来ません。

仏つくって魂入れずではやめた方がいいで

すね。

川本:現在239名の会員の内6割近くの方が

輪番制で診療にあたっております。＊|州は

休日診療手当に準ずる費用を委託事業費の

中から。また患者さんからの保険収入は灸
でプール、主に材料や設備機器･機材に仮

っております。こうした活動は会員のボラ

ンティアのみでは決して長続きしません。

達歯科医師会のみでは出来上る筈もありま

せん。高齢者社会を迎えるにあたって、世

間の気運とそれを理解して頂いた会員と行

政の熱じ､な活動の努力が実を結んだもので

す。葛飾i方式と皆さんが呼んでくれていま

すが、 この2通りの診療方式が現在抱える

寝たきり老人歯科医療には欠かせません。

今後、当施設での診療経験が若い先生方に

とって大学では学ぶことが出来ない研修の

場となり、 それが歯科医療界全体のレベル

アップにつながっていってくれれ膜と願

っております。

塚本：当施設は、都郁也に建物8億7千万、

A.Vシステムだけで6千万円近い費用が

かかっております。行政側がここまで理解

雲霊鰯駕 ｜蕊蕊’
1鯵“

地域の寝たL穆篝(行政) ｜臺零嶺岸きり老人｜

霜(鵬||識鰯
〃 職｜ ｜綱瞳緬会陰

｜会 員’

大学病院
公立病院

地域の寝た
きり老人

歯科固定
診療所

行 政 歯科医師会

《云

員

〔三次〕

｜

h

l

！
Ｉ
医師･看護婦
（救急医）

’
1 歯科衛生士

〔一次〕

へ

’
加藤：当施設は先代の田中会長及び役員の
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は今回専用に考案された器材も多々あり、

3疵有効に活用しています。特に訪問診療

におけるオサダのポータブルユニットは枕

元で使用するには大変便利で清潔さもあ

り、特注品のバキュームと共に何聯も有効

に使用していますがエナックが訪問で使

用できるので、除石及び根治に大変重宝し

ています。始めてみて感じた事は、準備期

間中予測していた以上に、鯨斗治療内容全

般にわたって恩者さんへの必要性があり、

固定診療所をベースとした訪問診療の方式

がその対応に不可欠であったとつくづく感

じております。

'j紐： とにかく安全第一ということをモット

ーに、会長をはじめ上部の方は行政側と接

渉を、私達は寝たきり老人の口腔内の所見

や実体を3年間にわたって調べました。全

国でも良いといわれるこのシステムを更に

他方面から研究･検討し、先輩の方々が築

いたこの体制をこれから巣立って来る若い

方達と共に住民に奉仕して行きたいと思っ

ております。

が良くホッとしています。現在2台ある診

療車も搬送機器の関係から治療内容にも限

度がありますし、都会地て､は交通渋滞も烈

しい。そうした諸問題も、 この固定診療所

があることによって解決されます。今後も

搬送中に起こる問題はどうしたら良いか

等、秒止では計り知れないこと力起こって

参りますのでミー歩一歩研究、実現して行

きたいと思っております。

臼井:寝たきり老人の歯科治療はとかくリ

スクを伴うことから、先行スタートした訪

問診療のみではかなり難しいと思っており

ましたが、慎重に対処し、特に問題の無い

まま昨年8月固定診療所が開設されまし

た。ここに於ける診療をII'心とし、訪問診

療の利点を発揮させながら、 その欠点を固

定診療所でカバーし、 また、医師会、技工

士会の強い協力も得、スタッフの努力によ

り当初予想していたこと以上の齢斗治療が

行え、大変意義を感じています。機器材料

の選定については委員会に於いて何度も検

討し、寝たきり老人に適したもの、あるい

個々に迷惑をかけないだけではなく、それ

以上のメリットー例えば自院では手に負

へえない態者､学ぶことが出来い､テクニッ

ク、先輩の意見や互いの検討会等この施

設に来ることによって得られるものが大き

いこと。そうした活用が更に大きくこの事

業を伸ばしていくと思っております。

渡辺:若い先生方はそうでしょうが、私達も

初めは寝たきり老人治療には自信がありま

せんでした。ここでの治療が自身の治療に

前向きとなって現れ、 それがテクニックの

向上や、 また患者さんとの|､ラブル等がな

くなれば一石二鳥です。衛生士さんもここ

での介補が普段と違った経験を持つと同時

に、私達は高齢者・区民に貢献していると

いう誇りにつながっていければ認1背らしい

ですね。

べ群： 、1人の専門家より10人の経験者を作
ろう〃という障害児歯科診療事業開始当時

のモットー莚会員には1人でも多く参加

してもらう、 ということて初めからｲ{逃し

て来ましたが、お陰様で区民、会員共訶半I
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日本はどうか知らないが、アメリカでは近

年インディアンに関する話題力婚えて_きた．

インディアン保憲議引主地の経済問題がニュー

スになるかと思うと、これ迄とアングルの異

なるインディアンの取り上げ方をした映画

「ダンシング・ウィズ・ウルブス」が好評で

アカデミー賞をとったりする。そういえば、

あのスカッとした青空のブルーのターコイズ

石と銀が樹敷のインディアン・ジュエリーが

流行ってきた模嚴だし､に今年はインディアン

し傾向と、近年の米国に於ける健康指向、そ

して「自然に戻ろう｣思考過程に密接な関係

があるように思えてならなくなった。

人生の半分以上をアメリカで過ごしなが

ら、私は未だにハリウッド映画を通してしか

インディアンのことを知らない。「ネイティ

ブ・アメリカン」でありながら、アメリカ社

会の片隅に押しやられて黙々と生きてきたこ

の人達は、今どのような暮らしをしているの

だろうか？何を生き甲斐としているのだろ

b

うか？ どんなものを常食としているのだろ

うか？ この人達の健康衛生意識はどういっ

たものだろうか？

の年」といったコメントも耳に入ってくる。

それから伝わってくるのは、これはインデ

ィアン文化のリバイバルという社会現象が発

それらを知りたくなった私は、 ｜週間の予

定でニュー・メキシコに飛んだ。 ｜週間とい

う時間を組んだのは、簡単にいかない取材と

るらしいということだ6アメI生しつつあ ノカ

という増渦の世界で各少数民族やグループ

が、自己に関する機会平等を求めて奔走する

いう予感があったからだカミこの予感は的中

した。私がぶつかった文化は、神話（といっ

ても差し支えないと思うが）に始まり今も基

へ 感が強い近年、インディアンだけは未だに片

隅に押しやられたままで黙々とした存在とい

う印象が絶対的なのにこれは一体どうしたこ

本的にその先祖の伝統が脈打つ文化の別世界

だったからである。

とだろう？

考えれば考える程、インディアン文化見直



I
へ

色の粘土で塗られており、銀行も図普館もガ

ス・ステーションも一寸見分けがつかない程

である。「プエブロ」はインディアン､「テリト

リアル」はスペインで､加えてアングロ （そ

れ以外)の3つの文化が共存する都市である。

創立は、首都では全米最古で1610年。ちなみ

に100年程後1706年に設置されたアルバカー

キーはくサンタ・フエと異なり成長するのが

好きな都市らしく、今では人口46万5,000人

で、ニュー・メキシコ最大の都市となってい

る。

当然のこと恋がら、サンタ・フエにはアー

ティストが多い。6,000人位ここに住んでLR

るという。その他多いのはフオ|､グラフアー、

建築家、ミュージシャン、ライター達である。

全米から1万人のインディアンが参加するイ

ンディアン市、スペイン市、ロデオが大々的

に開催されるほか、年中各種のアー|､展や伝

統工芸展の催しがあるので：観光客やバイヤ

ーで賑わっている。ハリウッドから800マイ

ルということで､近年映画#畷たちも此処に

拠点をかまえる人が増えているそうだも

その他のサンタ・フエの特徴は、大変なヘ

ルス指向である。街やレスl､ランでタバコを

喫う人の姿を見かけるのは稀で、道路にも吸

殻は見当たらない。今回の取材で私はあちこ

ち飛び回って60人程の色々な人と会ったのだ

★
★
★
★
★
★

－1－・メキシコ

ニュー・メキシコを選んだのは、インディ

アン居住地や集落の大部分が米国の南西部に

あるここと、 「ナバホ・え､一ション」と呼ばれ

るナバホ族居住地を取材する為だった。この

居住地はアリゾナ、ニュー・メキシコ、ユタ

の3州にまたがるもので、サイズとしてはウ

エスト ‘バージニア州と同じ位のスケールで

ある。

ニューー・メキシコは1912年にアメリカ合衆

国の47番目の州となったが、 それ迄は単に合

衆国の領土という資格だった。メキシコ戦争

の結果、 1848年の条約で米国はメキシコに

1,500万ドル支払ってニュー･メキシコ、アリ

ゾナ、カリフォルニアを米領土としている。

人口（およそ50万人）は37位だが、サイズ

では5番目に大きい州で《デラウェア、メイ

ン、マサチュセッツ、ニュー・ハンプシャア、

ニュー・ジャージー、 ロードアイランド、ニ

ューヨークの各州がすっぽり入ってしまう。

その雄大極まる自然の美、文化の多様性、

生･榧吻･動物類の豊さに、 「ザ・ランド・オ

ブ･エンチャンテッド（|光|忽の土地)」という

あだ名がある。州の首都サンタ・フエは海抜

7,000フィー1,の高地にあり、サイズ(人口約

55,000人）からいっても雰囲気からみても、

首都というよりギャラリーの街という感じ

だ6ほぼ150のギャラリーが13並みで､アメリ

カで第3位のアート市場といわれる。首都の

くせに芸術にぱかり気をとられ、近代化を拒

む雰囲気がただようサンタ・フエの宛名が

「ザ・シティ・ディファレント （変わった都

市)」となっているのは面白い。

サンタ・フエの建物は、市の規定で屋上に

まるみのある「プエブロ」か、屋上が角ばっ

ている「テリ I､リアル」しか建てられず、高

さも3階迄と限られているそう趣テラコタ

＝

＝を一

～

鯏
＝

SantaFe(通り全部が画廊）

★
垂脹箱

★
★
★
★

がなんと喫煙者にはただの'人もお目に病
から恋かつた。それで部屋の澄んだ空気を私

してはと気がひけて、私もタバコを控えるハ

メとなり、帰NYした時点では、その気になれ

ば禁煙にふみ切れるほどになっていた。

この周辺に全米一辨台療所が多いのは、こ

この人達の健康指向の強さと、 インディアン

の病に対するアプローチからくる影響を物語

っていると思う。南西部の漢方薬専門の店や

治療所も多く、中には500種の薬草を取扱っ

ているところもあった。

McGeesGallery

★
★
★
★

｢ザ・ピープル」

インディアンのコミュニケーションは簡潔

で、 また我々からみると抽象的趣目の前の

山は「この山」で、あっちの山は「あの山｣。

あっちの山の方に行くと、さっき「あの山｣八
と呼んだのが「この山｣、さっきのrこの山」
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岸イテイブ･アメリカン(インデfアン)｣の衛生の心得を探って－

は「あの山」となる。それで彼らは自分達の

ことを「ザ・ピープル」と呼ぶ。

考古学者は、米南西部の各インディアン族

をまとめて｢アナサジ(古代の人達)」と呼び、
プェプロ

侵略者のスペイン人達は「村の人々」と呼ん

だ6

今回の取材の私の苦労は、 まずこのスペイ

ン語ても村という意味の「ﾌ･エブロ」という言

葉の理解から始まった。サンタ・フエの家屋

を指して「プエブロ」という時は、先に述べ

た如く屋上の角が丸くなっているスタイルを

指す。「プエブロ・インディアン」と初めて間

へ､た時はプエブロ族のことかと思ったが、種

族に関係ない集落生活様式のインディアンを

指し、「ピースフル・ファーマー」の意味が込

められていると判明。

現在ニュー・メキシコには19のプエブロが

あり、 5種のインディアン語が使われる多様

な社会構成が存在する。それぞれの部族力端

技とする伝統工芸があり、たとえばプエブ

ロ・インディアンはポタリー（壷などの焼

物)、ナバホ族は織物､ズーニ族は銀細工、ホ

ピ族は－さとなる。ラグ織物を得意とする

ナパホ族力編んだバスケットは水が洩れない

が、アパッチ族のバスケッ|､は編み方が荒い

ので水洩れする。アパッチはもともと狩人で、

戦士で、今でも喧嘩ばやくて忙し〈動きまわ

－やから－というの力輻み方が荒くなる理由
，ごそうだも

インディアン部族中、ナバホ族の人口が最

大で、 「ナバホ･オ､－ション」居住地に15万人

住んでいる｡部族委員会に依る自治付栽治で、

米州政府管轄外であると教えられた。たとえ

ばハイウェイのサインひとつにしても、合衆

国のサインは見当たらない。事件があっても、

インディアンを迩噛出来るのはナバホの警官

と規定されており、 それ以外の警官は問題を

起こした人間をナバホのポリス・ステーショ

ンに連行するにとどまる。

サンタ・フエからセスナ機で1時間強のギ

ャラップは、 インディアン・ジュエリーとビ

ジオ､スのメッカで、この周辺100平方マイル

に33のインディアン部族が住んでいるとい

､｡近くにズｰﾆ族の村があり大変繁盛して
いるそうだが、残念ながら訪れる時間力轆か

った｡全米のズーニ族の人口は7,500人から8,

800人位で、そのほぼ半分がこの地帯に住ん

でいるといわれる。ズーニ族はみなが銀細工

師といえるほど銀細工に長けており、 その気

になれば側浮でもお金を作れる－つまり収

入がある、 と聞いた。他の部族より経済的に

豊かであるのはその為だが､この私には何故、

それなら他の部族ももっと鏑m工で収入を増

やそうとしないのか、 ということが判らなく

て残念編むことも、織ることも、描くこと

も、けずることも、粘ることも、すべて手を

使ってのクリエイテイブ創作活動だから、 そ

の気になれば分野の切替えはそれ織隆しいこ

ととは思われないのだが一

居住地には代理銀行というか、面白い金融

システムが存在する。「質屋（ポーン・ショッ

プ)」で、それもスーパーやストアの中に在り

大きな看板を堂々と出している。インディア

ンにとって質屋は便利な一種の銀行にすぎ

ず､我々社会にある暗いイメージは全く恋い。

ちょっと遠出をする時のガソリン代をひねり

出す時などに、身につけたジュエリーをはず

して質草とする。だからインディアンにとっ

てジュエリーは、現金と同じ感覚らしい。

質草をしまってある部屋を見せて貰って驚

いた。ジュエリーのみならず､ブランケット、

馬のサドル、鉄砲類がずらり種メデイスン

マン（まじない鋤が身につける狐力何かの

毛皮迄ある。これは必ず尻尾がついてなけれ

NavaioRug(手織）

フエフロ

諺3
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味イティブ･アメリカン(インディアン)｣の衛生の心得を探って－

ぱいけないそうだが、 その理由を聞き出す機

会に恵まれずまことに残念毛皮の下の段に

は､これまたメデイスンマン用の団扇がずらり。

質流れは全く少なく、 5％位という。どう

も質屋というより品物預かり所といった気分

である。猟のシーズンでない時鉄砲など家

に置いておくより此処に預けておいた方がず

といった格言があるが、総体的健康づくりで

病の元を取りさり防ぐ･やり方である。

話はアシスタント ・ディレクターのリアト

リス．ピント一さんから聞いた。若いキビキ

ビした女性で、早口でよどみなくしゃべる。

全米のみならず、海外からも講演の申込みが

あるという・・

このセンターは、米連邦蜘荷予算で連営さ

れているズーニ・パブリック・ヘルス・サー

ビス(PHS)の1部ごPHSの予算で運営

され、この地帯に住む8,000人のズーニ族に

サービスを提供している。先にズーニ人口I桑

全米で7,500から8,800人と書いたが、 このセ

ンターの数字の方が事実に近いと思われる。

今回の取材の苦労のひとつは、具体的情報の

少なさ、 また砿認の難しさであった。

ピント一さんの話では、このウエルオ､ス・

センターは1987年に草の根運動で始まったと

いう。近年インディアン社会て急激に増加し

てきているのは糖尿病と高血圧だそう趣そ

の何よりの原因は、 「ジャンク・フード！」と

ピント一さんは笑った。

今から20年程前の居住地には、電気も水も

ひかれておらず、水源から遠いところのイン

ディアンはトラックで運ばれてくるパップ

（缶入りソーダやコーク調を水がわりに飲

んでいたそうだ6今のような冷やしたのと齢
い、生ぬるいのや時には熱くなったパップIJ､

さぞかしまずかったことと思われる。常食は

野菜、果物、木の実、鳥や魚、そして兎や鹿

といった油気の少ない肉類だった。それが今

や経済状態が良くなったお陰で、舗受アメリ

カ人と同様の食餌、つまりハンバーがポー

ク･チョップ。、ステーキ、フレンチフライ－

に変わってきてしまった。結果的に現代病が

急増傾向となったということであり、肥淌型

も増えている。

カロリーの高いものを食べ、以前より働く

ことが少なくなった結果である｡｢自分で畠を

耕して人参を育てるより、ストアで買った方

が簡単て簗ですからねえ」とピントさんは溜

息をつく。

彼女のオフィスの黒板に､ 『このスペイノヘ
(体)に私達は毎日居住している。時に依って

一 ｡.､

塁基臺､－
5＝診万＝

熊

＝

饗薯
!'…

J
n

戸
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】■宅i

＝一三

一

f c

スーパーのPawnShopで質流れ品を吟味

つと安全だし、 その上預け賃まで貰えるのだ

から全く面白い仕組みだ6

’ ズーニ・ウエルネス・センター

私がギャラップを訪れた理由は、全米最大

のズーニ・ウエルオ､ス・センターを見学し、

ズーニ族の健康管理について取材する為だっ

た。私が住むアメリカの白人社会のインディ

アンについての認識は、酔っぱらいが多い、

そしてやる気力無い怠け者、 といったものが

多い。劃括を日繩されて、以後社会的にマイ

ノリティーとしての差別待遇を余儀なくされ

ればやる気も無くなろうし、お酒に憂さを

まぎらしたくもなろうというもの趣

それでこのウエルオ､ス・センターを訪ねた

時、アル中問題の話なども出るかと期待して

いたが出ずに終わった。 というのは、全米の

インディアン社会からモデル・ケースとして

注目されているこのズーニ・ウエルネス・セ

ンターのアプローチは、総合的・基本的心身

の健康づくりだったからである。「病は気から」

■■■■■■■■■■■■■■■■■

質流れ(ブレスレットが＄250〔4万円〕位）

＠

.I
罰

○

,I

PawnShop=質屋(刻一パｰの中等に存在）
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一

禰態|蔭詞
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は体の幽蕊から始めた方が容易である」と書

かれているのが目に入った。

センターのウエルオ､ス・フ･ログラムは、食

物の栄養やカロリーについての教育と、エク

ササイズを中心に組まれている｡動機づけと、

途中で投げ出さず長期間継続するよう考えら

れたプログラムである。

たとえばポイント制8週間プログラムと

いうのがあり、参加者は「ヘルシイ・ヒュー

マン」（週に8ポイント)、「スーパー・ヒュー

マン」(週に15ポイント)、または「ピヨンド・

~fユーマン｣(週に25ポイント)のひとつを自
分の目標と[て選ぶ｡ 8週間中の7週間､毎
週最低8か15か25ポイン|､に当たる運動量を

こなさねばその人の選んだ目標は達成出来な

い仕組みとなっている。運動に依る得点は表

の通りである。

このプログラムは、自分のスケジュールと

体調と好みによって何時でも気経に実施出来

るので人気があり、316人が¥髄参加して得

点かせぎに励んでいる。

糖尿病はなかなかiZXllな問題のようで、こ

の病気の為目が見えなくなった悠者や足を切

断することになった患者も存在する。ポイン

“

ズーニ･ウェルネス･センター

その記録を提出、 8週間後、目標達成をなし

遂げた参加者にはTシャツ力贈られる仕組み

となっている。

食餌やカロリーに関する教育資料も多く出

されており、数種貰って読んでみたら、具体

的に分かり易く書かれているので感心した。

この地方のズーニ族の大人の30％が糖尿病に

かかっているという.|¥&には驚いた。資料に

依ると、ハイ・ブラッドシュガーと診断され

る20年前に既に糖尿病は始まる、 とあり、だ

から月糖分の多いパップ°は止めて、マザー・

ｵ､一チュアから私達の体への贈り物である澄

んだ水を飲みましょう」と書かれている。

20年前迄、電気も水も無い居住地で、水の

かわりにパップを飲まされていたそのつけ

が、今まわってきているのだなと、心が痛む

次第である。 （以下次号）

蝿砺篝透言 ’

一

■

LeatricePinto

表．ポイント制8週間プログラム

4 1ポイント 2ポイント 3ポイント運 動

走る／歩く 2マイル 3マイル|マイル

エアロビックス／バスケットボール／ﾄﾚｰドミル／

サッカー／テニス／ｶﾝﾄﾘｰ･スキー／

ハンドボール/ローイング/トランポリン，/チワトビ／

階段上り／自転車エクササイズ／タキギ割り

60分40分20分

一
豊

アウトドア･バイシクリング 8マイル l2マイル4マイル

÷マイル告ﾏイル十マイルスイミング(水泳）

Downhillスキー／ゴルフ/Vigorousダンシング／

BasicWeight-Trainning
2時間 3時間|時間

4時間 8時間バレーボール／ソフトボール 2時間

Wheeling(ManuaIWheel-Chain) 2マイル 4マイル｜マイル

卜制運動プログラムの中に車椅子に依る運動

も入っているのは、 そういう体の不自由な人

も参加出来るようにとの考慮からて鱗ある。

〆｡､参加者は、運動をした日や時間その他の記
録をつけ、毎週月|曜日にコーディオ､－ターに

筆者紹介

岩本蘭子

ボストン大学大学院ジャーナリズム矛拝

ランコインターナショナル社長 ～
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三上歯科
クリニック
大阪府枚方市東香里元町13-10

有病者の歯科治癒にそなえ、

設備も万全に。

患者さんの身になって

考えました。

診療室内は奥の院長室、医局、技工室に続

く中央に通路を取り、それに沿ってX線室消

澁室を設置｡両窓に並ぶ訓o台のスマイリ八
Nを2つに分けている。間仕切り、天井､壁ib、

白であるが、大きな窓の同耐iにロール式の花

柄カーテンが、白一色で、 ともすれば冷たい

雰囲気になりがちな室内を、柔らかさと、女

性院長らしいやさしさを印象づけている。

広さ、 lり1るさ、動線、環境、 どれをとって

も申し分のない歯科医院である。

院長ご夫妻は共に岐阜歯科大(現朝日大

学歯学部)の第2期生｡卒後院長である淑子

院長三上淑子

東香里病院歯科部長三上
曲
豆

枚方市は大阪と京都のほぼ中間地に位置す

る術且諸I市の1つ。三上歯科クリニックは、

その丘陶也の高級住宅街を走るバス停の前に

ある。迩舟の向い側はお父様の経営される総

合病院東香里病院。今年4月迄は、その病院

内にある歯科室でご夫妻共々診療されていた

ました。

左右30m位はあるかと思われる間口の広い

建物の1階は駐車場と管理事務室、 2階が診

療所、 3階は病院の看謹婦寮に使用されてい

る。

ゆったりとスペースを取った玄関ホールか

が、手狭となり奥様のみ独立。従って態者さ

んも、痘伏、診療日により内科、外科はもと

より、精神･*II騒斜の入院者も来院されるよ

うで、技術はむろんのこと、体力的にもかな

りハードな治療を要求されると共に、 その需

要に応えている医院である。今価lは取材とい

うことで、病院からご主人の三上歯科部長も

加わって頂き、ごいっしょにお話をお聞きし

ら歯科専用エレベーターに乗り診療室へ。エ

レベーターを降りると広々とIﾘ1るい室内の床

には薄茶のジュータンが、出詞則の一角は段

差をつけ緑のジュータンカ歎かれ、子供やお

年寄りの為の待合コーナーとなっている。受

付は曲線のオープンスタイル。背面のコンピ

ューターに向かって、女性が熱じ､にキーボー

ドを打っていた。

先生は大阪医大の口腔ﾀ嗣・､茨木市警察病院、

枚方市民病院と、主として公的病院で3年間

勤務医生活を経験した後、ご実家の総合病院

歯科室に。

夫である蝦先生は卒業後、大阪歯雅吠の口

腔ﾀ枠'室に勤務｡今年3月まで助手とし面腿
究、臨床に鵬わって来られたという、ご夫．

揃っての実力派である。
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画設計･施工：柳原建築事務所■開業；平成3年4月

画スペース：323㎡(約98坪） ■ユニット：スマイリーNI0台

ロ診療時間：9:30～l l :30(月～土） ･l4:00～I6:30(月､火､水､金）
o l7:30～19:00(火､水､金） ・(休日)日曜､祝日、土．木曜半日

■スタッフ構成；歯科医師5名、衛生士5名、受付･助手3名、技工士2名

ﾛ患者数？ 1日約80名

I

院長:三上淑子先生と東香里病院歯科部長の三上豊先生

お二人の性格を風映してか、スタッフの皆

さんの応待も丁寧で明るく気詩ち良い。

へ
冬：素晴らしい診療室ですね。どんなところ

にご留意を。受付から順次お話して頂け

ますか？

豊先生？建坪は約98坪b横に長い土地に無駄

のない建物をと、配置はほとんど私が考

えました。受付はホテルのカウンターの

ようにオープンな感じをイメージに。診

療室内は中央に消澁コーナーを持って来

て、左右どちらのユニットからもスタッ

フ同士の動線を気にすることなく出入り

出来、かつ使いやすいように、 と考えま

した。また、レントケン室も2つ設置し、

慾者さんが室内を動き回らなくて良いよ

うにしました。間仕切りは、閉鎖的なイ

メージを与えないで、 しかしプライバシ

ヘーは完全に守られるように低めにしまし
た。若くして入ｵ噛になられた人は、私

達が思う以上に周囲を気にするものです

から。

淑子先生：この人は、こういった1鍔|関係の

仕事が好きですし、 それだからよく知っ

ておりまして－．．私は助かりましたが

（笑)。模型を作って連I1研究しておりま

した。スタッフ室、 ミーティング室とも

広めにとれ､私は糊足しております(笑)。

豊先生： ミーティングルームは、時には、患

者さんとの話し合いも出来るようにと。

また、以前のブラッシングコーナーが狭

かったの乞衛生士力諏微鏡とテレビを

使って忠者さんとLI腔伏態のi活を充分出

来るように、診療室の一角に専用カウン

セリングコーナーを設置しました。 4月

に開業したばかりで、まだ光分に活IWさ

れておりませんが、 これからの歯科I彊院

には大切な室になって行くのではないで

しょうか。

Q:心身障害者の患者さんも？

淑子先生：実家の病院には精ﾈ!'科の患者さん

も入院しておりますが、 その方達を鯨』|・

隆院に連れていくのは、特に看護婦さん

が大変な思いをしておりました。私が卒

後歯科室を作り治療していましたが、

初めは難しかったですね。他の方途にチ

ョッカイを出したり、自分でもどうして

良いかわからなかったですね。でも父が

精神科医でしたので、色々細かいことを

教わったり･･･ずし分鍛えられました(笑)。

~
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Q:夫婦で同業、同職場で働くメリットとデ

メリットは？

豐先生：メリットは、お互いに時間をやりく

りして、協力し合えるということ。ヂﾒ

ﾘｯﾄはその反対､二人揃って休むこぬ
が出来ないのてミ家族全員で出掛けら恥．

ないということですね。落ち着いたら、

私はまた大学にもどって勉強したいと思

っています。

Q:スタッフ教育は？

豊先生：私達は、 これという特別なことはし

ておりませんが、 それぞれの「長」が毎

Q:その他の入院患者さんも多いのですか？

豊先生：322床ありますので、その入院慾者

さんやその関係者の方達も結榊来院され

ますね。他に疾患を持つ脳者さんも多い L.
○ 一

一
予審一一一亡

為、 それだけの設備を整えるのは大変で

したが、徹底した手術も可能なように作

りあげたつもりです。でも財政面では大

変ですよ(笑)。

淑子先生：怨者数は、いま平均1日50名。フ

ルタイムの日には80名位です。スタッフ

は医師5名、衛生士5名、受付・助手3

名、技工士2名の総勢15名ですので、 も

墾
砂 ジ

う少し多く診れると思いますが･ 。主人

は大学に長くいたのてミ治療ペースがゆ

っくり過ぎる。主人に云わせますと、私

の治療は荒いと(笑)。 しかし、 まだオー

プンしたばかりですし、私は今まで子育

てに時間を取られましたので。何しろ、

10才を頭に7人の子供がおりますから、

朝夕は戦争ですよ(笑)。主人は怒るのが

任務みたいで済みますが(笑)。

Q: 1人を除いてご兄弟が揃って医者との

朝みだしなみや細かい注意をしておりま

す。外部の研究会等にはなるべく出席さ

せて、 レポートを提出、全員の前で発表

する勉強会を行っております。

淑子先生：それぞれが自覚を持って働いてく

れますので･･･。昼食後も終わるとすぐ、午

後の為に掃除や消毒を始めて…。私の方

が落ち着かなくって(笑)…｡良くや毫氏
くれています。

Q：スマイリーN、使用感はいかがですか？

事。歯科医を志されたのは？

淑子先生：高校3年生の時、 それまで病院に

勤めて戴いていた歯科の先生がやめまし

たので、親からどうしても歯科医が必要

と…・・女は私が一人ですが、本当は医料

になりたかったですね。今度生まれる時

は、絶対男に生まれたいですね。だって

子育てもなく、思い切り自分の仕事が出

来るんですもの(笑)。
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豊先生：オサダという会社は値引きはしない

けれど、アフターケアがしっかりしてい

ますね。製品に自信を持っているメーカ

ーはどの業界でもそうですし、私達も安

へ心していられます｡その点を買いました。
.,へ子先生：他のメーカーも見ましたが、やっ

ぱり、故障が少なくアフターが良いメー

カーが一番ですから…。スマイリーNは

高齢者や車椅子使用者の方達が安心して

座れるユニッ|､チェアーでしたので選び

ました。

ツク､3階が寮室という複合ビルになっており、

それぞれ違った目的、用途を持つ空間を違和

感なく一つにまとめるのに苦労しました。

1， 2階部分は白に近いうすいグレーの金

属パネルで清潔感を、 3階及び階段部分は耐

火レンガ調のタイル貼で親しみのある肌合い

を表現しました。

歯科のプランは待合診療、スタッフルー

ムの3つに大別されます。診療部は中央に準

備室、レントケン室を置き、それをはさむよ

うに診療台を5台づつ計10台を配置したプラ

ンとなっています。

プランの決定までに歯科の先生と直接打合

せる時間が充分取れなかったのですが、長田

電機工業の方々をはじめ、歯科内装関係の人

達の努力のお蔭で、先生の意図するプランが

出来上ったと思います。

後日、この点が良かったとか、ここはこう

した方が良かったのではないか等の意見を聞

かせてもらえれば有り難いと思っています。

柳原建築事務所柳原達也

〈主な項目〉

●歯科医院のセクション別実例

●歯科医院のレイアウトの

チェックリストと基本事項

●歯科医院のレイアウト実例

●これから開業される先生方ヘ

ーーオサダからのアドバイス

●開業と税金の知識

〈設計･施エの立場から＞

医院及び病院は、その地域社会の中に入り

込んで住民と深くかかわって行くのが必然だ

と思います。そのような意味から、建物の外

観をデザインするにあたっては、青緊感のあ

る、また親しみのある建物を作るように心が

、した。
この建物は1階が店舗、 2階が歯科クリニ

〈別冊付録〉

歯科医院に必要な

設備機器､器具､材料ﾘスト

※御希望の方は下記迄､御連絡下さい。

長田電機工業㈱/顧客センター

〒I4i東京都品川区西五反田5-17-5
aO3(3492)765I(fe
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かじ歯科医院
札幌市東区北8条東1丁目

郵政弘済会ビル2F会ビル2
へ

いかないが、院長のおっしゃるように、室, 、

全体がオープンな感じで明るく仕上がってい

る。

スタッフも衛生士1名とパート1名の計3

名だが、お互いに友達|司士のような感覚で、

共に医院を磯り立てていこうという気持が当

方にも伝わって来る。院長にとっても力強い

味方であると同時に、患者さんにとっても心

コンパクトで、

待合室に入った時から

話が始まるオープンな

診療室に仕上げました。

梶千鶴子院長

杣幌駅北口から数分｡付近は数階建てのオ

フィスや官庁・会館等が点在するビジオ､ス

室へ。何段目て靴を抜いだら良いかと戸惑う

が、院長のお話によると、初めは靴をはいた

などむ雰囲気で痛さも半減することであろう。

院焚は北大の第5期生。卒後は補綴学第2

講座内山教授のもとで約2年間W雌生活を。

その後教授の紹介で北海道郵政局の医務室で

10年余り臨床医生活を送る。昨年12月、ピル

名でもおわかりのように、 そうした関係から

当ピル力澆成したのを機に開業に踏み切られ

た｡なお､ご主人は同じ北大5期生乞伊
当誌にもご登場頂いた苫小牧市立総合病院で

侭ご紹介の「かじ歯科医院」も広い道路に

面した郵政弘済会ピルの2階にある。横焚の

診臓室は道路から一目でわかると共に、隅々

まで明るいI1射しがいつぱいに入り気持が良

い。態者さんにとっても、歯さえ瓶〈なかっ

たらさぞ'快適な院内であろう。

待合室は、茶、グレー、ブルーが混じる砂

目状の床に緑の椅子が3～4脚。同色同材の

床に2段ほどの段差をつけて、 そのまま診療

まま診療室へ入ってもらう予定だったが、患

さんからスリッパを欲しいとの要望があり、

今は自由にしていますとのこと。都会地での

開業は欧米なみの感覚になっていくのであ

ろう。

窓に沿ってライトブルーとシルバーのツー

トンカラーのスマイリーGMが簡易間仕切り

を隔てて2台並ぶ。X線室、消毒、印象コー

ナーと限られたスペースゆえ、ゆったりとは
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■設計：施工：丸七氏家建設株式会社ロ開業：平成2年12月

■スペース:63.2nf(約|8.5坪） ロユニツト：スマイリーGM2台

■診療時間：8:30～17:30●土曜日8:30～14?00

●(休日)日曜･祝日

■スタッフ構成：歯科医師1名●衛生士1名●パートl名
画患者数: 1日約10名

《

一
一
《

院長：梶千鶴子先生

へ
到科医長を務める梶睦氏。お互いに場所・

環境は違っても豊嵩な経験を持つベテランの

おしどり夫婦である。

っていましたので．･･･た踵いざという

時にそうした蝋|碇例を専門にやられてい

る病院の皆さんがバックにいると思うと

心強いですし、開業にあたっても色々と

アドバイスをして頂けて助かりました。

はないでしょうか(笑)。その点主人がい

ると助かります。これがもし一家を背負

って、 ということになりますと無理でし

ょうけど…。

Q:患者層は？

院長：女医ですので、初めは子供さんやお年

寄りの方が来られるのではと、ちょっと

心配しましたが･･･。ええ今までほとんど

経験がありませんでしたので．･ ･･でも場

所柄と勤務医時代の想者さんがほとんど

で、 これからはわかりませんが、大人だ

けの診療で、以前と変わらずホッとして

います(笑)。

Q:ご主人の協力度は？共に開業を､と考え

ませんでしたか？

院長：いいえ全く。主人は今の職場、治旅内

容力而i白いので離れたくないと前から云

Q:豊富な経験を積まれてのご開業。ご開業

された動機は？

院長：別に勤務医であることに不満はなかっ

たんですが、郵政省自体が医務室を縮小

するという話が持ち上がったものですか

ら…・・多少不安はありましたが思い切っ

て開業に踏み切りました。この辺は歯科

医院も多く、 その上人口も少ないので決

して適した場所で､はないんですが、 [1宅

も近いし、子供もおりますので開業しま

した。

へ:経営面ではどうですか？
院長：何とかやっていける、い､うところで

’
’
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～
ー

、
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Q:女医という職業観については？

院長：体力的にはハードな面を要求されるこ

ともありますが、慰者さんにとっては女

性の方力雑えなくて済む場合が多いので

ところです。
へ

Q;診療室を作られるにあたってご留意さゐ‐

た点は？

院長：コンパクトて皆さんそうでしょうが、

はないかと思います｡若い時はともかく、

年をとると(笑)、慾者さんも母親的なイ

メージを持つらしく、虚勢を張らず自身

明るい診療室ですね。限られたスペース

ですので､院長室以外はワンルームの感

じで、患者さん力特合室に入って来た時

と気が重く、少ないとうれしかった(笑)。

今は全く逆ですが(笑)…。私の場合は恵

の弱みを平気でみせてくれますから．．。

偉そうに見えないところが一つの良いと

ころではないかしら(笑)。また選択の1幅

も勤務医、独立とありますし、子供を持

っても自分のペースて仕事が出来ますか

ら････自分の人生がいつまて､も社会と関

りを持って生きることが好きな人には良

い職業だと思います。もっとも男になっ

たことがないですからオ､－(笑)。

Q:勤務医時代と最も違う点は？

院長：そうですね－。勤務医時代は患者多い

まれまして、勤務医時代にコンビを組ん

だ衛生士さんが来てくれまして、細かい

廿郡は総てやってくれますので、全く1両l

じ内容で続けることが出来ました。彼女

のお蔭と感謝しております。それと態者

さんの手応えですね。勤務医時代はただ

論療するだけでしたが、今当院に来られ

る方は必ず何らかのつながり、背景を持

たれて来院される訳ですから、その方達

とコミュニケーションをはかることが大

切ですし、たのい､ですね。それが違う

から、 その様子を診療室で掴みたい－

例えば今日は急いでいるのか、痛くは

ないか、付添いの人は等、一人一人皆迷

うでしよ。それが診療中でも話しかけた

り、掴むことが出来る診療室にしたい、

そう考え作りました。院長室は他に比べ

ちょっと大きいのですが、 これは保育園

に行って&､る子供が早く帰って来た場

合、 ここで遊ばせておくことを考えまし

たので…｡近くに主人の両親がおりハ
な場合はいつでも面倒をみてもらえます
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<主な項目〉

●開業準備の留意点

●開業準備計画書／開業収支.資

金計画書

●歯科医の節税戦略(青色申告･特

別経費･専従者給与･みなし法人

・損益通算･特別償却･MS法人・

医療法人

●財テク･税テク他

1②

<設計･施工の立場から＞

63,2m2|のスペースに診療台を最初2台、将

来3台に増やせる間取りが先生のご希望でし

た。普通平面計画は、使用する機器類、診療

方法をお聞きして考えますが、今回は先生が

今までの経験を生かして、こまかい所まです

べて考えておられ、当方は建物との納まりの

ための寸法を考えれば良いだけでした。

冷暖房は天井埋込型のものがビルの握受と

してありましたが、歯科医院部分力駐車場の

上に位置することから、冬期間足もとが冷え

ないためと、床下配管の凍結防止の目的で、

融雪電力を使用する床暖房を施工しました。

また先生のご意見で、レントゲン室と暗室

兼ロッカールーム以外の壁は上部を開放に

し、印象コーナーのキャビネットをl .6mの高

さにおさえたのは、冷暖房の熱効率のためだ

けでなく、部屋の狭さを感じさせないために

も役立っているようです。

八が､やはり長い間には何力起こるかわか
りませんから、ちょっと広めにし、区切

らせてもらいました。

Q:オサダのユニットいかがですか？

院長：女性－特に私の場合かナ(笑)。樹戒

に強くないんですよね。機械ですのでい

つかはこわれますが、 それをどれだけ早

く来てキチンとメインテナンスをしてく

れるのか。それ力撮も良いとの評判でオ

サダを選びました。今は全くトラブルも

なく使わせてもらっております。

Q:お友達、知人にコメントを…。

院長：たぶん同期生では私力撮も遅い開業で

しょうね。開業にあたって皆さん色々と

アドバイスを有り難うございました。大

変ですが何とか元気でやっておりますか

へら－．．皆さんもどうぞお身体を大切に頑
張って下さい。

※御希望の方は下記迄､御連絡下さい。

長田電機工業㈱/顧客センター

〒14I東京都品川区西五反田5-I7-5
公03(3492)7651㈹
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財団法人太田総合病院付属

太田西ﾉ内病院く歯科〉
太田総合病院は、五つの病院分院、診療

所、更には看謹専門学校、 リハビリセンター

等、ベッl､数も2000床を超えるおそらく東北

一とも云える大病院である。ご紹介の太田西

ノ内病院はそのセンターとして1000床を有

し、27科目に、大学並みの最新設備をととの

え、地域住民のために奉仕されている。

円形ホール状の中央受付・待合室からエス

カレーターに乗り、 2階部に設置された歯科

室へ｡窓側に沿ってスマイリー<GM>が5台

並ぶ。スタッフおよそ20名。 とかく大病院は

勤務意識が強いためか、 ソツはないが事務的

な応待が多いが、 ここのスタッフはこまやか

で丁寧、非常に感じが良い。責任者のお人柄

がわかるようだb

その責任者であり、副院長兼歯科部長の藤

田先生から、 こうした大病院の待つ歯科の特

徴、実惜、スタッフ教育等、ご自身の歩まれ

た道を含めながら、今後の歯科医療の在り方

をザックバランに語って頂いた。

なお、部長は東京医科歯科大学を卒業後、

弱上大学医学部に再び入学b医学部を卒業後、

東京警察病院で形成ﾀ枠|･を研修した後、弘前

大学で口腔外科医として2年を過ごす。

昭和48年に東北大学歯学部口腔外科に移り、

研究生活、助教授となったが、請われて当病

院に2年前に赴任されたという実力派であ

る。が､お会いした先生､勉強一筋の俊才とは

思えぬほど大らかで明るい雰囲気を持つ方。

先述のスタッフの応待の良さがうなづける。

-M者層は？

「主にここの入院悠者と外来患者、一般開

業の先生方からの紹介悠者、職員及びその家

族、付近の住民などです。私の希望は、顔に

は眼科､耳鼻咽1I侭斗など分かれておりますが、

口科はありません。ですから口全体を診る口

腔科というものがあってもよいと思うし、そ

うした目で歯科を進めて行きたいと思ってお

ります｣。「当院の歯科には8人のドクターが

おりますが、入局と同時にまず6カ月間、麻

辮斗に行ってもらい、あらゆる手術に麻酔医

として立ち合いながら、 fi卿斗の医師と話し合

いの場を持ち、全身疾患の勉強をしてもらい

ます。と同時に他科の手術を見て視野を広め

てもらいます。当科には全身疾患を有する患

者が多く来られることから、鰄斗の治療中に

何力起こるかわかりません。そうした場会

その専門医と相談し処置を施すことが大切な

のです。しかし自分達も全身管理の知識がな

ければなりません。総合病院ですと仙科の先

》

|'′
~

'

『一

生達とも互いに顔見知りであり、意志の疎通

がありますので大事にならずに済むこと力海

いとは思いますが…｣。「当病院は地域のセン

ター的な役目を担っておりますから、スタッ

フを揃えると共に、付近の開業医の方々が安

心して紹介出来る病院として今後もやってい

きたいと思っております｣｡医科歯科と両方

を勉強されて来られて…。歯科に対しての感

想は「医科より歯科の方が|布いですよ(笑)。

長寿社会を迎えると、他に疾患を持った患者

さんがどんどん来ますね。その方達の歯を機

械を使ってガリガリと削るんですから･･。歩

いて来られた患者さんを寝かせて帰すわけに

はいきませんからね、 といってやらない訳に

もいきませんし(笑)。怖いですよ。私力辮合

病院を出られず、一人で開業出来ないのはそ

んな訳があるんです(笑)｣｡医療の奥深さ~鴎
科医療の難しさ、本当の怖さを知っている，
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、体全体から診る歯科医師が

総合病院の役目だと考え誠

副院長藤田靖

良いのか、 1人1人がそうした自覚を持って

全力を尽くす。これが大切なのではないかと

…。職場は誰だって明るく楽しい方が良いに

決まっています。その為には科内においても

自覚をしっかり持ってやれば上・下の差な

くﾇ鐸に話が出来る筈ですし、するべきだと

思うのです。患者さんとの話にしても、相手

も自由に友達のように話し合える雰囲気づく

りですね。以前は私は必ず患者さんに、20年

のおつき合いをしましょうね、と云いました。

今は53才、 20年間はネー、 とても無理だから

云いませんが(笑)｣｡ご専門の唇裂口蓋裂手術

においては､口込みで態者さんも北は北海道、

南は静岡方面からも来院されると聞く。総合

病院の任務と今後の歯科医の在り方を真剣に

考えておられる藤田先生｡臂は大学て：ほほ

完成教育までやっておりましたが、いまはと

ても出来ませんし、 それを卒後研修という形

て補おうと云ってはいるものの、研修する場

所さえないのが現実て聯す。隣接医学を含め、

こうした総合病院で勉強し、少しでも歯科医

師が向上し、将来の役に立つこと。地域の住

民と開業医の方々が近くに当院があることに

よって、安心していただくことが、 こうした

病院の役目だと思っています」と結んだ6

しては歯科医がリードするべきだと思うので、

す。お互いに協力し合って、患者の状態を対

等に話しをする。この姿勢が大切ですね。た

だ現在の日本の大学教育ではそうしたこと

をトレーニングする場がないんですね。残念

ながら…｣。

一多勢のスタッフがおられますが、 そうし

た方々の経費面は？

「スタッフの多くは太田記念病院も兼務して

おりますので、決して多くは葱いんですよ。

しかし、やはりその良否は別にして、各科の

収入は問題になると思います。ですから受付

は4時30分迄ですが、どうしても終るのは6

時過ぎになることが多いのです。時々不満も

出ますが一生懸命やれば、たとえそれで収入

が上がらなくてもそれは仕方ないと思いま

す。われわれの責任ではありません。一生懸

命やることによって他科とも対等に話すこと

が出来るし、スタッフ、 また機器等の設備も

充実させることが出来ると思います。国の棚

助で運営される大学病院と民間との違いです

ね」と内状をザックバランに話してくれた。

スタッフの教育については「私は別にこれと

云ってやっている訳ではありませんが、各々

持ち場は違いますが、自分はいま何をやれば

へ

L

だけが云える言葉である｡｢私の専門は唇顎口

蓋裂ですカミ口腔ガン、骨腫瘍等の患者さん

も来院されますので、口腔外科の病棟として

10床揃えてあります。その他4才以下の子供

さんは小児病棟に入院していただきますが、

術後は何が起こるかわかりませんので、当番

制で担当医を決め、 その厩而は常にポケット

ベルを持ち緊急の場合にそなえております｣。

また、こうも云われる。｢全身疾患を有する想

者の抜歯の際、若いドクターはその許可を内

科や外科の先生に頼むんですが、私に云わせ

砿:蝋紅熟鷺鯛Fm
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のある仕事ですね。忠満さんを指導していく

|ﾉ1に、悪かったI皇1腔状態がどんどん良くなっ

ていくでしよ。それがたのしいですね」とこ

の仕事の魅力を語ってくれた。指導方法は？

「まず最初に1 1腔状態を顕総覧を通してテレ

ビに映し出し、 その状態を説明しながら、 fl

身の、腔内を“鼎してもらいます。その後は

本人の意向に沿って、 それをどのように改善

して行くかをI濡し合います。スケーリング、

刷耐旨導等、院長は私達がやれる範囲は総て

まかせてくれますので、やりがいがあります

ね。そうですね－、 1 1 15～6人は楽にやり

ますよ(笑)｣。忠者さんの予防についての認識

度は岡山市内に比べて－「全体的にはやは

り低いと思いますね。特にお年寄りの方はか

なり悪い方がいますね｣｡考え考え、ゆっくり

話してくれる。少しオットリ型？「自分では

そうは思ってないんですが、周l)の人からそ

う蓋われます。でも忙しくなるとイライラし

てくるんです。自分では悪いところと思って

↓､るんですが(笑)」と正面に。当院というこ

とではなくて、 この職業をやめたいナーと思

う動機は？ 「地味なf!率で、体力的にきつい

でしよ。私は結婚する迄は続けたいと思って

いますが、その後は体力的に無理だナ、 と思

って↓､ますが･･･｣。

久保さんは福山歯科衛生士専門学校を卒

業。学閥聯代は歯科隆院(実習|災院)の寮に入

り歯科実習をしながら通われた、 という努力

蕊卒業後3年間程その医院て働いた後当院

へ。 「やっぱり両親のところからjmいたくて

(笑)」と話す。志された動機は？「姉が看謹

jil}をやってL､ますが、すごくしんどい仕事、

という話を|Ⅱlき衛生士学校に変わりました｣。

で、現在の感想は？ 「わりと楽な仕事と考え

ていましたが、違いましたね－(笑)。特に人

と接する場合相手が毎回違うでしよ、諾へ

使いますね。 もちろんその反面、やりがいと

云うか、 この仕事の良い而もいっぱい知りま

したし…。その点は思ってた通りの職業だっ

たと感じていますが･･ ･｣｡お姉さんと比べてど

んなところが違うと思われますか？ 「仕事の

内容が違いますから比べることIII榊照型かと

思うんですが…。やはり看謹婦より、衛生士

はまだまだちょっと、 という見方が強いみた

いですね。勤務状態の速&､もありますが、待

遇もかなり違うように感じますね」とハッキ

リ衛生士の立場を話してくれた。一一結婚後

は？「う－ん、難しいですね。自分では続け

たいと思いますが､わりと夜も遅いでしょう。

それを相手(夫)が認めてくれる力､？また私

の身体を続くか？わからないですね-｣｡蝿
1 lは？「たとえ両親のもとでも、掃除、洗1"

はキチッとやっております(笑)」本当？。 ’ﾘ1

るい印象。良い奥様になれそう趣

森下さんは当院の院長が講師をされている

山陽歯科衛生士専門学校の卒業。実習生とし

て当院で1年、卒後もそのまま勤め、今年3

年目を迎えた笑顔が可愛いい、やさしそうな

衛生士さんだもこの仕駆についての感想は？

「当たり前ですが、いろんな人が別々の口腔

状態で来院されますから、気疲れする反面、

ini向くやりがいがある仕事ですね。冊嘘討旨蝉

していて、悪い歯グキがどんどん良くなって

いくのを兇るとうれしくなっちゃいます｣｡志

された動機は？ 「自分は小さい時から歯が悪

かったので､通院して‘･る内に､普通の瀧、
関係の仕事より、 どこか違っているこの仕

三宅歯科医院
岡山県井原市井原町1391

院長三宅教夫

久津間睦恵さん

久保みどりさん

森下みかさん

佐藤仁美さん

福山市より北に向って車でおよそ20銃井

原市は周囲を山々に棚まれた人口約39000人

の町である。ご紹介の三宅歯科医院は、市'l'

心部より、やや南を走る県道筋に建っている。

診療室に続く3階建の建物は、3雌は未だそ

こまでは、 と云われるが、岡山大学で口腔外

科をご専i''lに勉強された院長が､将来に術え

地域医療にいかなる対応をも出来るよう配順

して建てられたものである。

岐初にご登場頂いた久津間さん。学校は岡

山歯科衛生士専門学校のご卒業。衛生士とし

てのｷｬﾘｱは既に6年目､べﾃﾗﾝの城に

近づいている。卒後2年間は市内の医院に勤

めておられたが、ご両親のもとから通えると

いうことで、当院に入局。この道に入った動

機は「この職業ば初めは知らなかったんです

が、医療系は好きだったし、看淡姉さんは大

変だよ、 その点歯科衛生士なら夜勤もないし

と勧められ学校へ入りました｣。り疵の心境

は？弛味な職業だと思いますが、やりがい
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力涌i白そうだと、学校に入りました｣｡やめた

くなる時はどんな時？「他の職業につきたい

へま全く思いませんが､疲れた時失敗が重な

ると、ああ－と思いますね｡でも私はわりと、

疲れた疲れた、とnで云う方ですから(笑)…。

今のところは職業はもちろん、当院から他に

変わるということは考えられません。だって

家がすぐ近くなんですから(笑)」と現代っ子

らしい返事だが、ハツキリしていて気持ちい

1．，．

侮朧さんも森下さんと同じ学校の後誰。今

年入局されたばかりのフレッシュギャルであ

る｡｢昨年実習生として1年ここに来ていまし

たので、実質は2年目です。先輩も↓，るし、

皆さんやさしいし、今は毎｢I失敗ばかりやっ

ていますが、良い医院に勤められたと思って

います｣｡－動機は？「この仕事には全く興

劉よなかったんですが､人から『やりがいの
りる仕事だよ』と勧められて入りました｣。そ

して今は「確かにそうだと思います。人間相

手のfi郡ですから、 まず相手の長所を兄つけ

て誉めること。気力滅入っている人には明る

く接すること。大変ですが、いまは燃えてい

ますよ(笑)」 と頓もい､返耶。数年後が楽し

み趣卒業後、他の職業に就かれた人はいな

かったんですか？ 「おりました。理巾は、や

っぱり給料と休日が多いと云うことでしょう

ね。でも私は、昔思っていたよりは大変な仕

事だとは思いますが、当院ではスケーリング

や指導のみの患者さんも来られるし、私達に

とっては良い医|塊而白いし、今は精一杯や

ってみたいと思います』。今年4月入局された

識｡りとは思えない返事である．
近年、衛生士が足りないという医院が多い

中eC当院の女性は総て衛生士という恵まれ

た環境である。

ｉ
ｆ

咽
Ⅷ

鐸 ア
シ
ス
タ
ン
ト
と
し
て
の
心
構
え
§

話
し
方
淵
患
者
さ
ん
へ
の
対
応
の
仕
方

会
計
、
消
毒
、
手
渡
し
技
術
等
々
を

か
り
や
す
く
解
説
。
ま
た
簡
単
獣

械
の
メ
ン
テ
ナ
ン
ス
も
図
付
で
説
明

ア
シ
ス
タ
ン
ト
の
ノ
ウ
ハ
ウ
を
詰
め

ん
だ
一
冊
で
す’ 》

一

宅教夫
一
一
一院長

<院長から一言＞

開業8年目になりますが、最初から女性

は衛生士のみで、確かに恵まれております

ね｡スタッフに云うことは､やはり医院内の和

と雰囲気づくりですね。それが必ず患者さん

にも伝わりますね。患者サイドとドクターサイ

ド､その双方の立場に立って共に治療してい

く姿勢､心構えが大切なのではないでしょう

か。私も仕事面では厳しいですが、仕事を

離れれば友達でもあり､良き相談相手でも

あるよう心がけております｡教育として特に

やってはおりませんが、上の人に云えば下に

教えて行きますし､それが順次続いていくの

です。もちろん私も気をつけていますが、

出来る範囲は総てまかせることが、歯科衛

生士のライセンスをもっているとゆう誇りにも

つながるのではないでしょうか。90点はあげ

られますし、良いｽﾀｯﾌに恵まれたと思って

います。

’
q

※御希望の方は下記迄､御連絡下さい。

長田電機工業㈱/顧客センター

〒14I東京都品川区西五反田5-17-5

aO3(3492)7651Ife
■■■■■■I■■■
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る間に交代しておいた方が良かろうと . .。で I

‘診療日は1人で30人も診ているんでずAI
(笑)｣｡－－長い間診療されてきて、ご自身の I

診療方針は曙M会地と違って､田舎では､あ ｜
の先生は理由はともあれダメ通と思わせた l

ら､ もう村中の割判となり､再起は不可能に ｜
近いですね。私の場合は、ちょっと偏屈でと 1

つつきは愁いが(笑) ウソをつか葱いと云 ｜
われましてね。口腔内にはあらゆる病気の症 I

状力窪われます｡稗ねられても適当“聯を ’
せずに、わからないものはわからないとハツ I

ｷﾘ云うことです｡今では考えられないでし ’
ようが、昔はお産の人や、事故で骨を折った 1

人爵でも雪中で病院力撞いことから､ちよっ ｜
と応急をと来ましたので大変でしたよ。その I

他白血病や悪阻腫瘍等開業医ﾚべﾙでは難 ’
しい患者も来院します。提携病院を持つと共 ｜

に､ <れぐれも適当なことを云わないこと。 ｜

そ剛嚇繍溺壊桝｜
頂いたユニオート2300が2台。新品同様のき I

れいざで置かれている｡ 『この御雌みたら、 ｜
とにかく機能も形も熱青らしかったし、ター l

ビﾝの切れも良く､これからの時代はこれだ I
と、すぐ入れました。長い間世話になった態 ｜

者さんに座って‘らいたかったの力理由の第 ’
一ですね。まだまだ先に云いましたように、 ｜

鵬者書んが多く酷使していますが全く支障 ｜
はきたしておりません。 16年過ぎましたか？ ｜

早いものですね-(笑)｡歯科機械も昔から比 ｜
べたら格段の進歩がありますが、今後は、腔 ｜

内をﾓﾆﾀｰﾃﾚピて映し出しそれを見職 ｜
がら根管治療等が出来ると、私達高齢者には ｜

助かるんですがね-(笑)｣｡ 『物{柵にｽﾗｲ I
して他業種は毎年10％位づっ上がってゆくの I
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<お元気ですか〉 ～

！～

小橋歯科医院
苫小牧市明野8－154

院長小橋直行

| ら診療を開始して､終わるのば翌日の2時で
' すよ｡平均蝿'民時間は2時間でした｡若かつ
’ たし、丈夫でしたからやれたんでしょうが、

| 何しろ自分達力轆る室まで患者さんに占拠き
｜ れて、終るに終れないんですよ。抜歯も室内

| にグﾙﾘと患者さんを座らせて端から全員
I に注射･をし、 そして次々と抜いてゆくんです

| から｡今思って‘､ よく生きて‘､たﾅｰと
I (笑)｣｡そうしたご経験が名人芸とも云えるま

| でに上達させたのであろう｡過日ある患者さ
’ んの抜歯をしたが、患者は、先生はまだ抜い

' てくれ戦い､ と抜いたのに鍛後まで納得して
I <れないんですよ、 と笑われる。｢私には蕊|舷

| 歯と‘､う言葉はないんですよ｡どんな職業で
I もそうでしょうが、自分に云い聞かせるので

' す｡俺は揃歯の名人だって"(笑)｡ もちろん
｜ 昔は見て聞いて、云い方は悪いのですが、方

|法を盗みました｡またそれ等の話しも決して
’ 鵜呑みにしないで、俺ならこうする、 その方

| 法に何かをブﾗｽすればもっと良い方法があ
I るのでは、 という気持ちを常に持ち学んだよ

｜ う恋気がします｡若い方達もただ教わるより
I そうした心、気持を持って勉強していって欲

I しいですね』。
l 現在は土曜日半日のみ診療。他の日は娘さ

Ｉ
Ｉ
Ｉ
Ｉ
Ｉ
Ｉ
Ｉ
Ｉ
Ｉ
Ｉ
Ｉ
Ｉ
ｉ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｉ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｉ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｉ
Ｉ
Ｉ
Ｉ
Ｉ
Ｉ
Ｉ
ｉ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ

樽前山麓の銅氷資源と苫小牧川の清流が合

致し、わが国第一の紙の生産地として発達し

た苫小牧市。ご紹介の小橋歯科医院は、市の

東、広い国道に面した新興住宅、各種サービ

スショップ｡が建ち並ぶ道筋にある。郊外医院

らしく、前面に広い駐車場、白いタイル貼り

の建物の高部には赤でい小橋歯科〃の名が、

一目でわかるように表示されている。院内も

ゆったりと広目に作られ、伽らきやすそうな

医院である｡入ってすぐ目を引くのは､L型に

作られた真っ赤な受付台。昔は、赤は血を連

想するとのことから医院では避けられていた

が、近頃はカラフルでたのしい印象を与える

色彩が医院といえども大切とのことてミ設備

機器共、色の種類にはこだわら葱い医院が増

えてきた。院長は今年66才。建物は10年前に

作られたといわれるから、時代の先取り感覚

は突出したものを持っておいでなのであろう。

「以前、日本経済はなべ底と同じ｡底が浅い

し、歯科といえども例外ではないと云われ、

それ等を確かめるために、 しょっちゅう外国

に行っていたんです。でもそれは各国を歩い

ている内に間違いだと気づいたんです。やは

りマスコミその他で得る情報より、自分の目

で世界の歯科を考え、確かめることが何より
Ｉ
Ｉ
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Ｉ
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んである美智代さんが勤務医の先生と共に診

療されているようだ6｢世代交代は必ず来ます

し、 その場合、 ↓､つまでも自分が第一線でや

っていますと、万一の場合、患者さんを含め

た院内のショックが大きいので、自分が出来

に、当界は1%でしよ。これではメーカーの

研究開発も含めて､我々がいる鰄斗業界＃鶴
が行き詰まってしまいますよ。心を一つ('．

て、真剣に取り組む時が来ている。心からそ

う思っています｡」と云われる。

大切ですね｣｡北海道という広い大地に住まわ

れているためか、発想も目的もゆったりと大

きい。

ご開業は昭和27年。当市から34～5キロ行

った門別町で、30年余り開院されていたが、

10年前に当市へ引っ越され再開業｢開業から

,0年余りはものすごい患者数で．･ ･･朝6時か

I
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池
上
線
雪
ヶ
谷
大
塚
駅
よ
り
商
店
街
を
お
よ
そ
１
５
０
ｍ
・
院
長
の
義
父
に
あ
た
ら

角
蝿
懇
麹
蕊
淵
測
洲
還
澱

医
の
お
一
人
。
ご
存
知
の
方
も
多
い
筈
で
あ
る
。
ご
訪
問
時
に
も
闘
才
の
ご
老
人
の
総
義
歯

を
イ
ン
プ
ラ
ン
ト
中
。
「
痛
か
っ
た
ら
７
時
ま
で
い
る
か
ら
、
い
つ
で
も
い
ら
っ
し
ゃ
い
ね
」
と
。
技
術
は

む
ろ
ん
の
こ
と
、
安
心
と
信
頼
が
全
国
か
ら
患
者
さ
ん
を
呼
び
寄
せ
て
い
る
。
イ
ン
プ
ラ
ン
ト
は
何
年
位

大
丈
夫
で
す
か
？
「
難
し
い
で
す
ね
。
Ⅲ
～
略
年
た
っ
て
も
異
常
な
し
の
方
も
い
る
し
、
手
入
れ
が
悪
け

れ
ば
２
～
３
年
の
方
も
：
．
。
患
者
さ
ん
に
は
後
々
の
指
導
は
キ
チ
ッ
と
し
ま
す
が
、
個
々
で
違
い
ま
す

か
ら
云
わ
な
い
方
が
良
い
と
思
い
ま
手
凹
。
イ
ン
プ
ラ
ン
ト
を
マ
ス
タ
ー
す
る
年
月
は
？
「
こ
れ
も
難
し
い
質

問
で
す
ね
。
自
身
の
勉
強
や
方

〈
フ
マ
ォ
ン
Ｌ
型
〉
４
台
設
置
し
ま
し
た
が
、
法
ド
ク
タ
‐
と
し
て
の
悩
み
、

｜
使
い
勝
手
も
良
く
、
い
い
で
す
よ
。

問
題
の
処
理
等
、
イ
ン
プ
ラ
ン
ト

の
哲
学
と
も
い
声
フ
ベ
き
も
の
を

掴
む
ま
で
は
個
人
差
も
あ
り
ま
す
が
、
最
低
５
年
は
必
要
で
す
ね
」
。
歯
科
医
療
界
の
将
来
に
つ
い
て

は
「
保
険
、
過
剰
等
の
医
政
面
で
頑
張
る
こ
と
。
歯
科
医
師
自
身
が
プ
ロ
で
あ
る
こ
と
を
自
覚
し
、
学
問

を
含
め
意
識
努
力
す
る
集
団
で
あ
る
こ
と
を
国
民
に
理
解
し
て
も
ら
う
こ
と
。
こ
の
２
つ
で
す
ね
」
。

こ
の
３
月
迄
公
衆
衛
生
担
当
理
事
と
し
て
、
寝
た
き
り
老
人
訪
問
診
療
シ
ス
テ
ム
作
り
に
貢
献
す
る
一

方
、
各
種
雑
誌
に
も
論
文
を
掲
戦
。
三
面
六
臂
の
ご
活
躍
で
あ
る
。

◇
◇

壁
面
に
沿
っ
て
４
台
の
ス
マ
イ
リ
ー
〈
フ
ァ
イ
ン
Ｌ
型
〉
が
並
ぶ
。
１
台
は
ピ
デ
オ
カ
メ
ラ
が
取
り
付
け
ら

れ
、
一
室
に
は
編
集
装
置
一
式
も
設
置
、
と
本
格
的
で
あ
る
。
「
以
前
は
他
社
製
品
で
し
た
が
調
子
が

悪
く
：
．
。
フ
ァ
イ
ン
は
使
い
勝
手
も
良
く
、
ア
フ
タ
ー
も
万
全
。
良
い
で
す
よ
」
。

、
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佐藤歯科医院
東京都大田区南雪谷2－14－7

院長佐藤甫幸
（東京医科歯科大学卒．47才）

日本口腔インプラント学会専務理事

アメリカ歯科インプラント学会正会員

大田区大森歯科医師会前理事

日本口腔ｲﾝブﾗﾝﾄ学会正会員委員会前委員語
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